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REUNIÓN ENTRE ALCALDES, SECTRA, FERRONOR Y CMP 

COMPROMETEN PRIMEROS ESTUDIOS PARA 
VER VIABILIDAD DE TREN DE PASAJEROS
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MUJERES 
ALZAN LA VOZ

POR VIOLENCIA OBSTÉTRICA 

El caso de Fernanda Pinto, joven de 32 años que murió a 10 
días de dar a luz, motivó a un grupo de ciudadanas a dar su 
testimonio sobre malas experiencias vividas en el Hospital 
de Illapel. Buscan que sus demandas sean escuchadas por 

el Gobierno. 4 y 5

LOS ESFUERZOS DE COQUIMBO 
PARA RETENER A PALAVECINO

21

CLUB RECHAZÓ OFERTA DE LIGA DE QUITO

10 MESES SIN NINGÚN RASTRO 
DE MARÍA ROJAS Y JULIO MUÑOZ 

FAMILIAS CLAMAN AYUDA A LAS AUTORIDADES 

2
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EL MISTERIO SE MANTIENE EN LA COMUNA DE MONTE PATRIA 

Esta pareja de amigos fue vista por última vez el 26 
de agosto del año pasado, y desde entonces no se 
evidencian mayores avances en su búsqueda. En 
conversación con El Ovallino, familiares de ambos 

desaparecidos expresaron su desazón por los nulos 
avances de la investigación, por lo que llamaron a 

las autoridades y a la propia comunidad, a entregar 
información de manera anónima en caso de tenerla.

El 26 de agosto de 2024 fueron 
vistos por última vez María Rojas 
Cuadros y Julio Muñoz Marín, pareja 
de amigos que se juntó a compartir 
en el sector de Huatulame, en Monte 
Patria, pero que luego desaparecieron 
sin dar aviso ni dejar rastros.

Desde entonces se inició una búsque-
da que incluyó despliegue de personal 
especializado de Carabineros y PDI, 
así como de sus propios familiares 
y amigos.

No obstante, este jueves 26 de 
junio se cumplieron 10 meses desde 
su desaparición, tiempo en que sus 
seres queridos han vivido con una 
gran angustia e incertidumbre.

“Ha sido muy terrible este tiempo, 
aún no tenemos pistas, pero confiamos 
en Dios que luego podamos tener. 
Nosotros solo queremos encontrar-
los. A esta altura yo creo que hay 
participación de terceros, porque no 
es posible que ya vayan 10 meses y 
ella no dé señales de vida”, aseguró  
Yael Cortés, hija de María.

En esa línea, destacó que su madre 
recientemente estuvo de cumpleaños, 
lo que acrecienta aún más su dolor. “El 
22 de junio estuvo de cumpleaños. Ese 
día estuve todo el día prácticamente 
acostada, no tenía fuerzas, fue muy 
difícil. Yo generalmente pasaba con 
ella su cumpleaños, el año pasado le 
llevé una tortita, y ahora no pudimos 
cantarle por su cumpleaños. Fue un 
día muy difícil”, sostuvo.

En tanto, la hermana de Julio, Paola 
Segovia, manifestó que “somos dos 
familias sufriendo. Nos sentimos 
abandonados, en estos meses no 
nos han dado información. Cuando 
preguntamos nos dicen que no hay 
información relevante. Entonces nos 
dejan nulos. El miedo que tenemos, es 
que la investigación se cierre cuando 
se cumpla un año, y al final no lle-
guemos a nada”.

DOBLE LLAMADO 

En medio de su desesperación, ambas 
familias pidieron a las autoridades 
que no se cierre la investigación, pero 
también llamaron a la comunidad a 
que, en caso de tener información, 
puedan darla a conocer.

“Nosotros solo queremos encontrar-
los. No sabemos nada, pero si ellos 
no estuvieran con nosotros en este 
plano, queremos darles una sepultura 
como se merecen. Por eso pedimos 
que la gente pueda hablar”, señaló 

Durante estos 10 meses, familiares de María Rojas y Julio Muñoz los han buscado por su propia cuenta, y han llevado a cabo varias manifes-
taciones para pedir avances en la investigación. 

CEDIDA

Yael Cortés.
“Por favor, a las personas que saben 

qué pasó, no les digo que lo hagan 
público, pero pueden entregar la 
información anónimamente. A las 
autoridades, decirles que yo sé que 
son muchos los casos de desapare-

cidos en el país, pero les pido que por 
favor, no nos abandonen, que sigan 
investigando y sigan interrogando 
personas”, añadió por su parte, Paola 
Segovia.

INVESTIGACIÓN EN CURSO 

Consultados por Diario El Ovallino, 
desde la PDI aseguraron que la in-
vestigación sigue en curso, dando 
a conocer las diligencias que ya se 
han realizado y otras que se siguen 
desarrollando en coordinación con 
la fiscalía.

“Detectives de esta unidad es-
pecializada, reciben la instrucción 
del Ministerio Público para hacerse 
cargo de diversas diligencias, tras un 

proceso investigativo que ya estaba 
en desarrollo por la presunta desgra-
cia de ambas personas. Desde que 
asumimos esta investigación, hemos 
desplegado una serie de técnicas 
con el apoyo y refuerzo de unidades 
institucionales del país y de la Región 
Policial de Coquimbo, específicamen-
te, para rastrear el sitio del suceso 
en varias oportunidades, incluso 
con el helicóptero institucional y 
canes especialistas en la búsqueda 
de personas, junto a nuestro personal, 
para la recolección y levantamien-
to de evidencias, declaraciones del 
círculo cercano y conocido, además 
del análisis del tráfico telefónico de 
ambas personas desaparecidas. Las 
diligencias siguen en desarrollo y 
a medida que avanza la investiga-
ción, los antecedentes se informan 
al Ministerio Público para definir y 
realizar nuevos cursos de acción en 
conjunto con la fiscalía”, informó el 
subprefecto José Cáceres, jefe de la 
Brigada de Homicidios La Serena.

Cabe destacar que durante la se-
mana pasada los familiares de María 
y Julio se reunieron con el delegado 
presidencial del Limarí, quien se 
comprometió con una nueva reunión 
con las policías para conocer avances, 
aunque dicha instancia aún no se ha 
llevado a cabo, ni se le ha fijado fecha.

26
De agosto de 2024 fue el día en que 
fueron vistos por última vez María 
Rojas Cuadros y Julio Muñoz Marín.

LUCIANO ALDAY V.      Monte Patria

A 10 meses de su desaparición aún nada 
se sabe de María Rojas y Julio Muñoz
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OPINIÓN

El uso de la inteligencia artificial (IA) en los diversos 
ámbitos de la sociedad es un hecho, y su impacto en la 
prevención y el seguimiento del delito es una discusión 
que Chile no puede seguir postergando. Las principales 
barreras para su implementación en la seguridad pública 
no son sólo tecnológicas, sino también regulatorias y 
relacionadas con la gobernanza de las instituciones 
que deben proteger a la ciudadanía. En países como 
Finlandia, España y Estados Unidos, la incorporación 
de herramientas digitales y de IA ha demostrado que 
es posible modernizar el seguimiento del delito y la 
gestión carcelaria sin renunciar a la dignidad y los 
derechos de las personas, especialmente de aquellas 
privadas de libertad. Sistemas como RISCANVI, que 
evalúa automáticamente el riesgo de reincidencia 
en Cataluña, o el modelo de “Prisión Inteligente” en 
Finlandia, que ha logrado reducir la violencia intracar-
celaria y optimizar recursos, son ejemplos concretos 
de un futuro que en Chile todavía vemos distante.

¿Podemos combatir el delito con IA? Por supuesto 
que sí, pero debemos adaptarla a nuestro marco legal, 
institucional y cultural. En el último Debate de Primarias 
Presidenciales del oficialismo, los cuatro candidatos 
destacaron la falta de dotación policial para enfrentar 
la delincuencia. La automatización y la detección 
de patrones delictuales mediante IA pueden ser una 
respuesta a este déficit, permitiendo a las fuerzas 
de orden clasificar y predecir factores de riesgo con 
algoritmos entrenados, que complementen su labor. 
Sin embargo, es esencial que las investigaciones sean 
proactivas y que los fiscales entreguen lineamientos 
éticos, de transparencia y proporcionalidad para su 
uso, dejando que sean las policías quienes analicen 
los datos de forma independiente. He participado en 
las discusiones impulsadas por el actual Gobierno 
sobre el uso de cámaras públicas con IA y creo que 
es fundamental aumentar la inversión en infraes-
tructura: desde plataformas biométricas y sistemas 
automatizados en las cárceles hasta herramientas 
de telepresencia en fronteras y espacios públicos. 
Esta vigilancia inteligente e interoperable es clave 
para la seguridad del futuro. No obstante, este paso 
adelante no puede ser ciego. La posibilidad de utilizar 
algoritmos para clasificar migrantes ilegales, delitos 
o hacer seguimiento de los patrones conductuales 
dentro de las cárceles debe ir acompañada de una 
sólida supervisión humana y de un marco normativo 
que regule el tratamiento de los datos personales y 
evite sesgos discriminatorios. No es lo mismo pre-
decir el comportamiento de una máquina que el de 
una persona privada en libertad, cuya dignidad es un 
valor primordial y cuya reinserción es responsabilidad 
del Estado. 

Inteligencia Artificial 
para la Seguridad Pública

La historia de Fernanda Pinto no puede ni debe 
pasar desapercibida. Su muerte, ocurrida a solo 
diez días de haber dado a luz, caló hondo en la 
comuna de Canela, pero también encendió una 
alarma regional que ya no admite indiferencia. Lo 
que hoy vive la familia de Fernanda es dolor, pero 
lo que hoy reclama la comunidad es algo más 
profundo: una lucha contra la violencia obstétrica 
que muchas mujeres han vivido y que, por años, 
ha sido ignorada, relativizada o invisibilizada.

En pleno 2025, cuando hemos avanzado en 
leyes que promueven la equidad de género y la 
protección de derechos, aún nos enfrentamos 
a testimonios que reflejan tratos negligentes, 
desinformación, maltrato psicológico y decisiones 
tomadas sin el consentimiento de las pacientes. 
El caso de Fernanda no es aislado. Lo dicen las 
mujeres de Canela, lo gritan las madres que han 

pasado por experiencias similares y lo confirma 
el movimiento social que nace desde este mismo 
dolor: “Por Fernanda, por todas”.

Aquí no basta con decretar duelo comunal ni 
con abrir auditorías. Las autoridades de salud 
deben dar respuestas concretas. Deben activar los 
protocolos, pero no como formalidad, sino como 
compromiso real con la vida y la dignidad de las 
mujeres. La violencia obstétrica no es un error 
aislado, es un problema sistémico que requiere 
formación, fiscalización y empatía.

Fernanda no está. Pero quedan sus cercanas, 
sus vecinas, sus compañeras. Queda una co-
munidad que ya no está dispuesta a callar. El 
desafío es ahora. Las autoridades deben hacerse 
cargo. No podemos permitir que otra mujer sea 
ignorada cuando más necesita ser escuchada. 
Por Fernanda. Por todas.

La violencia obstétrica no puede seguir silenciada
El caso de Fernanda Pinto sacudió a la comunidad de Canela y abrió una herida 
profunda: muchas mujeres siguen enfrentando malas prácticas en la atención 

de salud. La urgencia es ahora.

EDITORIAL

Con la reciente activación del 
Vera Rubin Telescope la astrono-
mía ha alcanzado un nuevo hito. 
Este observatorio de ocho metros 
de apertura tiene la capacidad de 
rastrear el cielo a una escala nunca 
vista. En solo unas horas de fun-
cionamiento, el telescopio registró 
más de siete objetos cercanos a la 
Tierra, entre ellos asteroides. Estos 
hallazgos son solo el comienzo. 

Se estima que, en los próximos 
años, el LSST podría quintuplicar 
el número de asteroides conocidos, 
ampliando el registro de un millón 
a más de cinco millones de estos 
cuerpos rocosos que habitan entre 
Marte y Júpiter.

Este 30 de junio se celebra el 
Día del Asteroide, fecha destinada 
a generar conciencia sobre im-
portancia de la investigación y la 
vigilancia de estos fragmentos que 
se desplazaron sin cambiar durante 
4.500 millones de años y que son 
vestigios de los primeros momentos 
del Sistema Solar.

Su estudio implica, además, prede-
cir sus trayectorias. Los Near-Earth 
Objects (NEOs) son asteroides cuya 
órbita se acerca peligrosamente a 
la Tierra. Aunque la probabilidad de 
impacto es baja, la amenaza está 
presente, y por ello se monitorean 
de forma constante. Este conoci-
miento anticipado podría resultar 
vital para desviar su curso frente a 
una eventual colisión.

Se trata de cuerpos que, al igual que 
Ceres, el primer asteroide descubierto 
en 1801, han sido malinterpretados 
en el pasado. Originalmente, Ceres 
fue clasificado como un planeta 
debido a su órbita entre Marte y 

Júpiter. Sin embargo, con el tiempo, 
se identificó una vasta cantidad 
de estos objetos, que fueron agru-
pados bajo el término asteroides. 
Hoy en día, sabemos que son el 
resultado de la fragmentación de 
un planeta hipotético que alguna 
vez pudo haber existido entre los 
dos planetas mencionados, o más 
bien los restos de un planeta que 
nunca logró formarse por la fuerza 
mareal de Júpiter.

En este contexto, el Vera Rubin 
representa un avance monumental. 
Este telescopio no solo detectará más 
asteroides, sino que nos permitirá 
comprender mejor su naturaleza, 
su historia y predecir un eventual 
impacto con la Tierra. Además, la 
cantidad de asteroides conocidos 
a través del telescopio LSST podría 
revelar aspectos sorprendentes sobre 
nuestro sistema solar.

Algunos de estos asteroides, co-
nocidos como asteroides troianos, 
siguen a Júpiter en su órbita. Estos 
cuerpos, que preceden y siguen al 
gigante gaseoso, junto con los as-
teroides que orbitan entre Júpiter 
y Marte y los cuerpos qué orbitan 
más allá de la órbita de Neptuno, 
son clave para entender cómo se 
formó el Sistema Solar. 

Vera Rubin 
Telescope y un 
Día del Asteroide 
con nuevos 
invitados
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Violencia obstétrica: los testimonios de 
una práctica que sufren cientos de mujeres

SE TRATA DE UNA REALIDAD QUE MUCHAS DE ELLAS PADECEN EN SILENCIO

Lo que pasó con Fernanda Pinto alertó a decenas de mujeres que buscan que casos así no 
se vuelvan a repetir en los centros de salud.  

PEXELS

Lo sucedido con Fernanda Pinto, joven madre de 32 años, 
quien falleció a sólo 10 días de haber dado a luz en la 

comuna de Canela, volvió a poner en el tapete el maltrato al 
cual muchas pacientes son sometidas al momento de dar 
a luz. Diario El Día conversó con cuatro mamás quienes se 

atrevieron a contar sus propias experiencias.

“Soy mamá del bebé Santino, un 
bebé que abrió sus alitas un día 10 
de mayo del 2022 por cruzarnos en 
nuestro camino con unas personas 
que no tenían vocación y que hicieron 
un mal trabajo y unas malas prácticas 
en nuestro trabajo de parto”. 

Así comenzó su relato Marjorie 
Olivares, illapelina, quien se abrió a 
contar su historia tras lo sucedido 
con Fernanda Pinto, joven madre de 
32 años, quien falleció este martes 
a sólo 10 días de haber dado a luz en 
la comuna de Canela.

En efecto, de lo que se sabe hasta 
ahora, es que Fernanda habría co-
menzado a presentar complicaciones 
luego del parto, por lo que solicitó 
atención médica, primero, en el centro 
de salud de Canela. Posteriormente, 
acudió al hospital de Illapel, donde 
perdió la vida.

En el caso de Marjorie Olivares, relata 
que “el día 8 de mayo del 2022, a eso 
de las 17:00 horas, me acerco a la 
urgencia de Illapel, porque me dolía la 
parte posterior de la espalda, era intenso 
pero tolerable aún. Me hacen entrar 
a la sala que había en ese instante 
de ginecología para revisarme. Me 
dicen que todo está bien, que no me 
alarme porque son las contracciones 
de preparación de parto porque yo iba 
con 35 semanas de gestación y, sin 
embargo, me preguntan si yo quiero 
esperar para que me vea la ginecóloga 
a lo cual yo dije que sí, que quería que 
me vieran porque el dolor era intenso 
en ese instante e iba en aumento”.

No obstante, le respondieron que 
tenía que esperar porque la ginecóloga 
estaba haciendo una cesárea. “Esperé, 
yo creo como una hora y media en el 
pasillo. Llega la ginecóloga, me revi-
sa y me dice que todo está normal, 
sin embargo, me dijo que prefería 
hacerme tacto y cuando me lo hace, 
se da cuenta que voy con ocho de 
dilatación y que mi hijo debe nacer 
en ese instante y que me prepare, ya 
que vamos a empezar el trabajo de 
parto para que le avise a mi familia 
que vaya a buscar las cosas”, señala. 

Dicha situación la puso nerviosa, por 
cierto, ya que los planes originales no 
contemplaban que su hijo naciera en 
Illapel, sino que iba a ser en Viña del 
Mar. “Soy funcionaria de salud y sé 
que hay malas prácticas en el hospital. 
Entonces no quería que pasara eso. 
Sin embargo, mi hijo decidió nacer 
ese día”, relató.

Así, se fue a preparar, recibiéndola 

una matrona. Sin embargo, coincidió 
con el cambio de turno. “Me llevan 
rápidamente a la sala de trabajo de 
parto y me dicen que tenía que pujar 
pero en ese instante no podía, y ella 
me decía que lo estaba haciendo 
mal, que así no se hace y que no lo 
debía hacer con la cara. Después de 
un rato me empezaron a decir más 
cosas, como que ‘tu hijo está ahí’, 
pero ya con un tono de voz mucho 
más elevado. Me estaban retando. 
Yo sin entender qué estaba pasando 
me decía que tenía que pujar, y yo 
trataba, pero ella me volvía a repetir 
que estaba todo mal. Nunca olvidaré 
las palabras que ella me decía: que si 
mi hijo viene con problemas va a ser 
mi culpa por no por no querer pujar”.

Posteriormente, una vez con su 
hijo ya nacido, preguntó por su bebé, 
respondiéndole que había nacido bien 
pero con algunas complicaciones, por 
lo que debía ser traslado a La Serena. 
Por tal motivo, al día siguiente pidió 
el alta voluntaria con tal conocer a 

su pequeño hijo. 
“El 10 de mayo tuve que decidir con 

mi pareja desconectarlo porque ya 
él no estaba con nosotros. Él nunca 
estuvo porque el oxígeno no le llegó 
a su cerebro y tuvo que fallecer. Tuve 
que aceptar que lo desconectaran y 
a los minutos despedirlo, por culpa 
de estas personas que no hicieron un 
buen trabajo”, afirma Marjorie.

COMPLICACIONES EN 
EL TRABAJO DE PARTO

Paola, originaria de la comuna de 
Canela, es otra madre que decidió dar 
a conocer su historia a Diario El Día.

En su caso, todo comenzó el 5 de 
abril del año pasado. “Yo tenía progra-
mada una cesárea. Estuvo todo bien 
con una excelente atención en ese 
momento”, reconoce. Sin embargo, 
pronto comenzaron las irregularidades. 

“Fui una de las primeras que entró 
al pabellón y lo primero que encontré 
raro fue que cuando supuestamente 

iba el papá de mi bebé a entrar al parto, 
yo estaba acostada y me dicen que va 
a nacer mi bebé. Pero preguntó por el 
papá y pudo entrar rápido”, sostuvo.

“Después, en el rato, cuando me 
estaban avisando que me iban a 
‘coser’, y que el papá iba a estar con 
la bebé en ese momento, y que no me 
preocupara, las personas que estaban 
ahí empiezan a hablar en voz baja. 
Entonces pregunto qué pasa”.

En ese momento, relata, le respon-
den que habían encontrado orina en 
su sangre. “Después, al otro día me 
fueron a ver. Se veía todo bien, pero 
yo estaba hinchada completa. Yo me 
acuerdo que fui al baño y fue como 
que explotó mi ‘guata’ dentro. Gritaba 
para que me fueran a auxiliar porque 
me dolía. Me subieron a la camilla y 
yo de ahí ya no me podía mi cuerpo, 
me dolía y estaba más hinchada de 
lo que estaba cuando tenía a mi bebé 
adentro”, asevera.

Posterior a ello, se trasladó al hos-
pital de Los Vilos, pues no quería 
estar en el recinto de Illapel. “Igual 
me seguía sintiendo mal y me dieron 
el alta. Llegué a mi casa, me sentía 
mal, y dormí en un sillón, porque no 
podía hacerlo en una cama, porque 
me dolía el cuerpo. Fui a urgencias en 
Los Vilos, no me encontraron nada. 
A lo mejor también puede haber sido 
un error. Pero después, una vez en la 
noche estaba durmiendo y soñé con 
mi abuelito que me decía, ‘¿y tú qué 
haces aquí? Tú tienes que cuidar a 
tus hijos’. Entonces despierto y fui a 
urgencias. Me tomaron rayos X y se 
dieron cuenta que estaba llena de 
orina”, relata.

“Me habían pasado a llevar la vejiga. 
Entonces, me tuvieron en urgencia. 
Quedé hospitalizada hasta el 21 de 
abril. Entre medio de eso me encon-
traron un coágulo al pulmón y estuve 
dos días en la UCI”, indica.

Si bien, su bebé nació bien, ella quedó 
con secuelas producto del problema 
a la vejiga y hasta el día de hoy, Paola 
lucha por llevar una vida normal. 

HISTERECTOMÍA DE EMERGENCIA 

Otra historia es la que vivió Rosa 
Vega, también de la comuna de Canela, 
quien ingresó el 4 de enero de este 
año, a las 21 horas, al hospital de 
Illapel, mientras bordeaba las 40 
semanas de gestación.

“Yo fui al CESFAM, porque estaba 
con pérdida de líquido. Resulta que 
yo llegué al hospital de Illapel, me 
ingresaron y hasta ahí, todo bien. 
Me pasaron a la sala que es donde a 

FRANCO RIVEROS B.     Illapel
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El lunes 30 de junio se iniciará está modificación, parte del 
Plan de Reactivación del Centro ejecutado por el municipio, 

que busca complementar la peatonalización de calle 
Aldunate. Para ello se realizó una apertura vial de Melgarejo 
en el cruce con avenida Varela que permitirá el ingreso de 
vehículos particulares al centro, desde Juan Antonio Ríos.

Calle Melgarejo cambia sentido del tránsito 
para facilitar acceso al centro de Coquimbo

EN EL MARCO DEL PLAN DE REACTIVACIÓN DE ESA ZONA DE LA CIUDAD

En un potente plan de reactivación 
e inversión en el centro de Coquimbo 
trabaja la actual gestión municipal, li-
derada por el alcalde Ali Manouchehri, 
iniciativas que cambiarán el rostro 
de esta concurrida zona. Entre los 
proyectos más importantes se en-
cuentran la apertura vial de calle 
Melgarejo en la intersección con 
avenida Varela, que busca un acceso 
más expedito de autos particulares 
al centro de Coquimbo desde calle 
Juan Antonio Ríos.

Está apertura implica un cambio de 

sentido del tránsito de calle Melgarejo 
a partir del lunes 30 de junio, con 
dirección norte, desde el cruce Varela 
hasta Benavente. El objetivo es con-
tribuir a la peatonalización de calle 
Aldunate al presentar una nueva vía 
de acceso al centro, además permite 
que avenida Juan Antonio Ríos car-
gue más vehículos particulares en 
su ingreso al centro y disminuir la 
carga en el eje Videla-Varela.

La modificación considera dos se-
máforos en el nuevo ingreso, cons-
trucción de rodados para acceso 
universal y el paso de peatones se 
proyecta al costado oriente de la 
apertura.

EQUIPO EL DÍA             Coquimbo

uno la empiezan a monitorear, pero 
me deben haber puesto un sedante, 
porque olvidé lo que pasó. Quizás fue 
tan traumante para mí, porque yo 
tengo tres partos anteriores y recuerdo 
todo: los dolores, cuando te paseas y 
cuando pides que, por favor, te pasen 
a la sala. Pero de esta chiquita yo no 
recuerdo nada. Estuve toda la noche 
en trabajo de parto”, explica. 

Al respecto, señaló que “había pedido 
cesárea porque ya tengo 41 años y 
quería que me ligaran las trompas. 
Pero resulta que no nació mi bebé. 
El hospital quería que naciera por 
parto normal, porque me decían que 
todavía no era el tiempo como para 
que yo optara a una cesárea. Y al 
final, salió cesárea de emergencia 
porque mi bebé no nació. Ya habían 
pasado muchas horas y le aviso a 
mi pareja para que viajara a Illapel a 
acompañarme, pero cuando él llegó, yo 
estaba mal y mi chiquitita ya estaba 
fuera. No alcanzó a estar conmigo en 
el parto que se complicó en la sala de 
operaciones, pero yo no sé qué pasó 
en realidad”, recuerda. 

Reitera que“yo no sé qué pasó en 
realidad porque en las fichas clínicas 
nunca van a decir lo que pasó en rea-
lidad. El tema fue que yo quedé con 
un sangrado interno y tuve un paro 
cardíaco también en la sala. Cuando 
me estaban operando porque me 

sacaron el útero, tomaron la decisión 
de sacármelo (el bebé) porque no se 
contrajo. Me derivaron a Coquimbo 
porque no tenían más sangre para 
transfusión, pues yo tenía una filtra-
ción interna, seguía filtrando (sangre). 
Entonces, el cirujano tenía que volver 
a abrirme, volver a operarme, pero 
no tenían más sangre ni plaquetas”, 
añadió en su relato.

“No hay una explicación, porque 
resulta que en el expediente que yo 
tengo en mis manos, no dice na-
da de eso, solo dice ‘cesárea más 
histerectomía’. No dice nada más. 
Obviamente que quiero hacer mis 
exámenes para demostrar que yo no 
tengo mis partes, porque no entiendo 
y no creo que un cirujano me mienta, 
si es un profesional”, señala.

Rosa explica que quedó con da-
ño renal y, actualmente, está con 
controles en Coquimbo, algo que le 
genera un gasto extra por tener que 
movilizarse, ya que reconoce que, 
por temor, prefiere no realizarlos en 
el nosocomio de Illapel. 

“LA SEÑORA ME RETABA” 

El cuarto testimonio recogido por El 
Día corresponde al de María Villanueva,  
de 35 años de edad, quien reside 
en la comuna de Canela, aunque es 
oriunda de La Serena. 

Hace tres años, señala, tuvo a su 
última hija, la cuarta, en el hospital 
de Illapel. “En los tres embarazos 
anteriores no tuve ningún problema, 
pero con la última sí estuvo com-
plicado por temas de presión alta. 
Pasaba con infección urinaria, cosa 
que nunca me había pasado”, señaló.

“Respecto a la presión alta, era ho-
rrible, con muchos dolores de cabeza 
y pasaba en el CESFAM de Canela. 
Yo me estaba atendiendo por alto 
riesgo y siempre en general, durante 
el último trimestre de embarazo, me 
comentaban que tenían que hacer-
me una cesárea por la presión alta y 
porque la bebé era gigante, ya que 
pesó casi 5 kilos”, contó.

En este contexto, señaló que para el 
momento del parto debieron llevarla 
desde Canela a Illapel. 

Al llegar, la pasaron de inmediato y 
comenzó el trabajo de parto. Ya en 
el pabellón explica que  “yo por más 
que empujaba, me retaba la señora. 
Le decía que no podía, no podía más, 
además que no sentía las piernas. 
‘Obvio, pues niñita’, me decía, y me 
retaba así, ‘estás con analgésicos’.  
En el momento en que ella (la bebé) 
por fin nace, no lloró nada. Y yo siento 
que ella dice, bien enredada, que la 
bebé venía muerta. Venía morada y 
enredada, como con tres vueltas en 
el cordón. Y una señora le dice, ‘esto 

es asfixia neonatal’. Y efectivamente 
la bebé nació así, por eso ella no 
lloró nada. Estuvieron cerca de 5 a 
10 minutos reanimándola para que 
volviera a vivir. A mí me dejaron tirada 
ahí porque obviamente se tienen que 
encargar de lo más importante que 
es el bebé”, asegura.

“La reanimaron y yo siempre me 
acuerdo que ella no lloró, lo único 
que ella hizo fue un quejido. No me 
dejaron darle un besito nada, se la 
llevaron a cuidados intensivos y la 
forraron. A mí me cerraron abajo y 
me trasladaron a maternidad. Yo 
quedé como en shock y moribunda. 
Cuando estaba más lúcida, siento 
que algo me clavaba horriblemente 
en la espalda. Me doy vuelta y todavía 
tenía el catéter adentro en la espalda. 
Llamé a la enfermera y me lo sacó  
rápidamente”, afirmó .

Finalmente, cuando María pudo ver 
a su bebé, se dio cuenta que estaba 
conectada con cables y solo con su 
pañal. “Lloraba pero solamente podía 
mirarla de lejos, y cuando me daban la 
oportunidad de amamantarla lo hacía. 
Ella estuvo casi 5 días hospitalizada 
debido a su a su asfixia neonatal”.

Y si bien, le dieron el alta, quedó 
con problemas en la vejiga, debido 
a que durante el trabajo de parto,  y 
en medio de los retos, habría pujado 
más de lo necesario.

El objetivo del cambio de sentido de calle Melgarejo es dotar de un acceso más expedito al 
centro de la ciudad. 

CEDIDA
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Analizan detalles técnicos para 
reactivar tren de pasajeros

AUTORIDADES DESTACAN QUE ESTA INICIATIVA ES COMPLEMENTARIA CON OTRAS MEDIDAS 

Durante este jueves 
se llevó a cabo una 

inspección en terreno 
de la línea férrea que 
se extiende a lo largo 

de la conurbación, en el 
marco de la iniciativa que 

impulsan los alcaldes de 
La Serena y Coquimbo, 

para enfrentar la actual 
congestión vehicular. 

La congestión vehicular entre La 
Serena y Coquimbo es uno de los 
problemas que las autoridades bus-
can solucionar, ante lo cual se han  
generado diversas propuestas para 
facilitar el traslado de personas entre 
ambas ciudades.

Una de esas iniciativas es reactivar la 
actual línea férrea de CMP que une a 
ambas ciudades mediante un tren de 
pasajeros el que, en una primera etapa, 
conectaría el hospital de Coquimbo 
con la avenida Francisco de Aguirre 
en la capital regional.

En medio de estas gestiones, los 
alcaldes, Ali Manouchehri y Daniela 
Norambuena, asistieron a una reunión 
técnica y a una inspección en terreno 
durante este jueves, en la que tam-
bién participaron representantes de  
CMP, FERRONOR y el Ministerio de 
Transportes.

En la oportunidad, la alcaldesa de 
La Serena destacó que esta instancia 
sirvió para analizar una serie de es-
pecificaciones técnicas, sobre todo, 
considerando que involucra a privados.

“Hoy nos hemos reunido para ver in 
situ cómo vamos a levantar un estudio 
para poder hacer realidad un tren de 
pasajeros entre La Serena y Coquimbo. 
Sabemos que hay que tomar acuerdos 
importantes, sabemos que esta es una 
línea férrea privada, pero cuando hay 
voluntad y cuando vemos realmente 
que hoy hay un trabajo mancomunado 
y real, estoy segura de que vamos a 
sacar adelante este proyecto, que no 
será a corto plazo, sino que a mediano 
y largo plazo”, puntualizó.

En esa misma línea, la máxima au-
toridad serenense se refirió a algu-

nos de los pasos que se vienen por 
delante. “Por el momento vamos a 
comenzar con los estudios a través 
de SECTRA, que nos van a entregar 
las especificaciones técnicas, para 
poder levantar este proyecto. Después 
de ese análisis vamos a verificar que 
efectivamente podamos levantar este 
tren tan esperado por la comunidad, 
y no solamente en sectores de la 
ruta 5, sino que también, estamos 
evaluando - en la comuna de La 
Serena - llegar un poco más allá, a 
Las Compañías”, sostuvo.

MEJOR CALIDAD DE VIDA 

Por su parte, el alcalde de Coquimbo, 
Ali Manouchehri, destacó el trabajo 
mancomunado que se está llevando a 
cabo para mejorar la calidad de vida 
de los habitantes de ambas comunas. 
“Acá hay que dejar bien en claro que 
lo que estamos haciendo en conjunto 
con la alcaldesa de La Serena, es 
abordar diferentes alternativas para 
poder mejorar la calidad de vida de 
las persona. La congestión vehicular 

se ha transformado en un martirio 
para los coquimbanos y serenenses, 
afectando el tiempo de traslado. 
Antes trasladarse eran 20 minutos, 
hoy día la gente se está demorando 
más de una hora”, subrayó.

“Por lo mismo estamos acá en 
conjunto con FERRONOR, con la 
oficina de trenes del Ministerio de 
Transporte, con la participación 
de CMP, con quienes hemos con-
versado, analizado y aterrizado las 
expectativas, para poder dar una 
respuesta concreta de que sí existe 
la viabilidad o no, de poder reactivar 
la línea férrea para el transporte de 
pasajeros”, explicó el jefe comunal 
coquimbano.

MEDIDAS COMPLEMENTARIAS

Sin embargo, solucionar la con-
gestión vehicular no solo requiere 
de esta iniciativa, sino también de 
otras medidas paralelas que se han 
propuesto, y así lo entiende el alcalde 
Manouchehri.

“Esperemos que todo esto avance. 
Esperamos las voluntades de todos 
los actores para concretar un an-
helado sueño de la gente, aunque 
tampoco va ser la única solución con 
respecto al transporte público. Sí 
puede ser abordada en conjunto con 
la ampliación de los buses eléctricos, 
la iniciativa que está levantando el 
gobernador del tranvía, y el plan 
maestro de ciclovías que va permitir 
que el área metropolitana pueda 
interactuar de buena manera en el 
transporte de las personas”, destacó.

ALI MANOUCHEHRI
ALCALDE DE COQUIMBO

Esperemos que 
todo esto avance, 
esperamos las 
voluntades de todos 
los actores para 
concretar un anhelado 
sueño de la gente, 
aunque tampoco va 
ser la única solución 
con respecto al 
transporte público”

DANIELA NORAMBUENA
ALCALDESA DE LA SERENA 

Sabemos que hay 
que tomar acuerdos 
importantes. Sabemos 
que esta es una línea 
férrea privada, pero 
vemos voluntades y 
que hay un trabajo 
mancomunado y 
real. Estoy segura 
de que vamos a 
sacar adelante este 
proyecto”

LUCIANO ALDAY V.      La Serena

Ambos alcal-
des estuvie-
ron en terreno 
para analizar 
una serie de 
detalles en 
pos de reac-
tivar la línea 
férrea que se 
extiende a lo 
largo de la co-
nurbación. 
EL DÍA
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Autor de ataque en toma de Calingasta  
fue condenado por homicidio 

POLICÍA DE INVESTIGACIONES ESTÁ EN SU BÚSQUEDA

Siendo adolescente mató con un arma blanca a otro 
joven en Vicuña lo que implicó que su pena la cumpliera 

en un recinto para menores y, posteriormente, en 
la cárcel. En la actualidad está siendo buscado por 

maltrato a gendarmes en Cauquenes y por el ataque a un 
joven el fin de semana pasado.

El autor del ataque con arma cor-
topunzante ocurrido el fin de se-
mana pasado en la localidad rural 
de Calingasta, comuna de Vicuña, 
registra una condena por homicidio 
cuando era menor de edad.

Descrito como una persona vio-
lenta y conflictiva, los residentes de 
Calingasta ya le habían manifestado 
su preocupación a las autoridades, 
producto de una serie de hechos 
violentos que el sujeto venía prota-
gonizando desde hace un tiempo, 
como el ataque contra una mujer con 
un hacha, el asesinato de un perro 
de un vecino, además de una serie 
de incivilidades.

Por ello, los dirigentes sociales de 
la localidad pusieron la voz de alerta 
antes de que éste atacara con un 
cuchillo a un joven de 22 años de 
edad -que aún sigue internado- lo 
que detonó que los propios vecinos 
del lugar incendiaran la casa en la 
que el sujeto estaba pernoctando.

Pero, ¿quién es esta persona que 
ha generado tanto temor entre los 
residentes de Calingasta? 

Se trata de Ismael Alexander Azola 
Rojas, de 26 años de edad, oriundo 
de Vicuña y con una personalidad 
que se alteraría con mucha facilidad 
según quienes lo ubican.

Tal como se detallaba al inicio de esta 
nota, Azola fue condenado cuando 
era un adolescente por asesinar a 
una persona en Vicuña, pena cuya 
mitad la cumplió en un centro de 
menores y la otra parte, en la cárcel. 
Una vez cumplida su condena quedó 
en libertad. No obstante, no tardaría 
en meterse nuevamente en problemas.

Y es que por situaciones que no han 
sido aclaradas, en Cauquenes,  Región 
del Maule, existe un requerimiento en 
su contra y una orden de detención por 
maltrato de obra a gendarmes, caso 
por el cual se encuentra prófugo desde 
el mes de febrero del presente año.

También, existe registro de  causas 
en tribunales de Talca, La Serena y 
Vicuña, algunas ya concluidas.

UN PELIGRO

Residentes de la localidad de 
Calingasta lo identifican como una 
persona muy violenta y se muestran 
sorprendidos de que teniendo una 
orden de detención, las policías no 
actuaran con premura al conocerse 
que llevaba meses en Calingasta pro-
vocando problemas que ellos mismos 

han denunciado.
Según el relato de algunos de ellos, 

desde pequeño este joven ha residido  
en esa localidad, aunque le perdieron 
la pista tras el crimen que cometió 
y mientras se mantuvo en la cárcel. 
Dicen desconocer lo que ha pasa-
do con su evolución personal, pues 
de niño estudiaba y participaba en 
numerosas actividades deportivas 
y culturales.

En esa línea, recuerdan el ataque que 
perpetró el fin de semana en contra 
de un joven de 22 años de edad, a 
quien, dicen, lo atacó con una ferocidad 
inusitada. “Actuó como un verdadero 

carnicero”, señalan, asegurando que 
las puñaladas y cortes se las habría 
propinado directamente en su rostro 
y que serían personas ligadas a la 
víctima quienes le incendiaron la 
casa donde vivía.

Tal sería su comportamiento, afirman, 
que mientras la casa ardía, habría 
huido a un cerro cercano y desde ese 
lugar, les habría proferido amenazas 
de muerte.

Asimismo, estiman que Ismael Azola, 
no debe haber salido de la región, ni 
siquiera de Calingasta, y que estaría 
escondido en el mismo campamento 
donde vivía, información hasta ahora, 
imposible de comprobar.

BUSCADO POR LA PDI

Ismael Azola Rojas es buscado por 
la Policía de Investigaciones por or-
den de los tribunales, lo que queda 
explícito en lo sostenido por el jefe de 
la Brigada de Investigación Criminal 
de Vicuña, Ginés Cofré, quien sostuvo 
que “por instrucción del Ministerio 
Público, detectives de nuestra unidad 
territorial y de la Brigada de Homicidios 

La Serena, hemos desarrollado diver-
sas diligencias investigativas para 
establecer la dinámica de los hechos 
denunciados y para la ubicación del 
paradero del imputado, de 26 años, 
de nacionalidad chilena, que cuenta 
con antecedentes penales, entre 
otros, un homicidio y maltrato de 
obra a personal de Gendarmería. El 
trabajo investigativo de inteligencia 
policial y análisis criminal sigue en 
desarrollo para lograr la detención del 
imputado, que se encuentra prófugo y 
hasta el momento su último paradero 
conocido corresponde a la localidad 
de Calingasta”, precisó el oficial de 
la Policía de Investigaciones.

22
Años tiene la persona que fue ata-

cada con un cuchillo el fin de sema-
na pasado por Ismael Azola Rojas. 

Funcionarios 
de la PDI aún 
buscan a 
Ismael Azola, 
sindicado 
como el autor 
del ataque a 
una persona 
en Calingasta 
el fin de se-
mana pasado.
EL DÍA

GINÉS COFRÉ
JEFE DE LA BRIGADA DE INVESTIGA-
CIÓN POLICIAL DE VICUÑA DE LA PDI

Hemos desarrollado 
diversas diligencias 
investigativas para 
establecer la dinámica 
de los hechos 
denunciados y para la 
ubicación del paradero 
del imputado”

ÓSCAR ROSALES CID    La Serena
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El alcalde de Vicuña, Mario Aros, el gobernador regional, Cristóbal Juliá, y la consejera regio-
nal, Valeria Chacana, lideraron el lanzamiento oficial de la actividad. 

EL DÍA

Este año, el evento 
adquirirá mayor relevancia 

por conmemorarse los 
80 años de la entrega del 

Premio Nobel de Literatura 
a la insigne poetisa 

elquina. 

Con homenaje a Gabriela Mistral, se 
lanzó la X Feria del Libro de Vicuña

ESTE JUEVES 

Con una ceremonia realizada en 
la terraza del gobierno regional de 
Coquimbo, se dio por inaugurado el 
lanzamiento oficial de la X Feria del 
Libro Gabriela Mistral de Vicuña, 
evento que este año adquiere es-
pecial relevancia por conmemorarse 
80 años desde que Gabriela Mistral 
recibió el Premio Nobel de Literatura, 
efeméride que refuerza el profundo 
vínculo entre su legado, la literatura 
y el valle del Elqui.

El hito contó con la participación 
del gobernador regional Cristóbal 
Juliá, el alcalde de Vicuña, Mario 
Aros Carvajal, y la consejera regional 
Valeria Chacana quienes destacaron 
el impacto cultural y social de esta 
feria para la región y especialmente 
para Vicuña, tierra natal de la poeta.

“Como gobierno regional estamos 
profundamente comprometidos con 
el legado de Gabriela Mistral. Esta 
feria no solo es un evento cultural, 
es también una acción concreta de 
descentralización, de identidad y de 
memoria viva. Celebrar los 80 años 
del Nobel en su tierra natal es una 
forma de proyectar esa herencia al 
presente y al futuro”, señaló el gober-
nador Cristóbal Juliá, reafirmando el 
respaldo institucional a la iniciativa.

Por su parte, el alcalde Mario Aros 
Carvajal agradeció el respaldo del 

GORE y destacó que “esta décima 
versión no solo celebra a Gabriela 
Mistral, sino también a Vicuña co-
mo capital cultural de la Región de 
Coquimbo, con una programación 
pensada para toda la comunidad, 
con inclusión, tecnología y música 
en vivo. Invitamos con mucho cariño 
a todos los vecinos de la comuna  y 
a quienes nos visiten desde otras 
comunas a ser parte de esta gran 
fiesta del libro, la cultura y el legado 

Daniela Catrileo, Andrés Montero y 
Elicura Chihuailaf, además de con-
ciertos, talleres, actividades inclusivas 
y el estreno de un tótem interactivo 
con inteligencia artificial inspirado 
en Gabriela Mistral.

mistraliano. Esta feria es de todos 
y para todos”.

La feria se desarrollará entre el 27 
de junio y el 5 de julio, y contará con 
la participación de destacados escri-
tores nacionales como Gabriel León, 

La actividad contará con artistas invitados, música y diversas presentaciones. EL DÍA

El evento, organizado por 
la agrupación Igualdad 

Plena, se realizará 
nuevamente por las calles 
del centro de La Serena.

Invitan a una nueva 
versión del Carnaval 

de la Diversidad

SERÁ LA 19° VERSIÓN

Este viernes 27, desde las 19:00 
horas, se llevará a cabo la 19° versión 
del Carnaval de la Diversidad, una 
actividad que conmemora el Día del 
Orgullo y que contempla un recorrido 
por el centro de la ciudad, con artistas 
invitados, música y diversas presen-
taciones. Todo ello con el objetivo de 
promover la inclusión, la diversidad 
y el respeto.

“Estamos muy contentos de que, en 
esta nueva versión, el municipio de 
La Serena, a través de la alcaldesa y 
el cuerpo colegiado, esté colaborando 
mediante una subvención municipal 
que permite la realización de este 
encuentro familiar. Lo llamo así por-
que cada año ha ido aumentando la 
participación, convirtiéndose en el 
segundo carnaval más importan-

te a nivel nacional, después del de 
Santiago”, señaló el concejal Cristian 
Marín, quien extendió la invitación a 
toda la comunidad a asistir.

Por su parte, el administrador mu-
nicipal, José Moraga, destacó que 
“para el municipio de La Serena y para 
nuestra alcaldesa Daniela Norambuena, 
la diversidad está presente en cada 
uno de los espacios que hemos ido 
construyendo, y en los cuales se ha 
ido desarrollando la ciudad. Invitamos 

escenario en el que podrán ver todo 
el despliegue escénico de nuestras 
transformistas y artistas invitados. 
Generalmente asiste mucha gente, 
así que lleguen temprano, marchen y 
disfruten de un espectáculo de primer 
nivel”, indicó Paola Lara, representante 
de Igualdad Plena.

La invitación está abierta a toda la 
comunidad, en el marco de la con-
memoración del Día del Orgullo, con 
el propósito de celebrar la diversidad, 
promover el respeto y fortalecer los 
vínculos entre las organizaciones so-
ciales, las autoridades y la ciudadanía.

a todas las familias, niños, papás, 
abuelos y a todos quienes quieran 
acompañarnos en la marcha número 
19 por la diversidad”.

El evento comenzará en la discoteque 
Arcángel, ubicada en calle Almagro 
735. Desde allí, el desfile avanzará por 
calle O’Higgins, continuará por Prat 
y seguirá por Los Carrera. Luego, el 
recorrido tomará las calles Cordovez 
y Cienfuegos, para finalmente des-
cender nuevamente por Prat hasta 
llegar al escenario principal.

“Este carnaval terminará en el frontis 
del gobierno regional, donde habrá un 

EQUIPO EL DÍA             La Serena

EQUIPO EL DÍA             Vicuña
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Río Hurtado entrega su primera 
licencia de conducir digital

 Y HABILITA SISTEMA DE ATENCIÓN VÍA WHATSAPP

Una vecina de la localidad de El Espinal recibió su 
renovado documento. Además, se podrá solicitar hora de 
atención para este trámite mediante mensajería móvil.

A partir de junio de este año, todos 
los vecinos y vecinas de Río Hurtado 
que requieran renovar o solicitar su 
primera licencia de conducir, pueden 
optar a la licencia de conducir digital.

Este nuevo instrumento incorpora 
medidas innovadoras para evitar la 
falsificación, como un código QR único 
y encriptado, y estará vinculada a la 
Clave Única para mayor protección de 
la información. A su vez, al tener la 
información centralizada, permitirá a 
Carabineros, fiscalizadores del MTT 
y municipios acceder de manera más 
eficiente a los datos del conductor, 
mejorando los controles y disminu-
yendo el uso de licencias fraudulentas.

“A partir del 2 de junio comenzamos 
a incorporar esta licencia digital con 
varias medidas de seguridad (…) y, 
además, se entrega una licencia física 
de color azul y que viene también con 
medidas de seguridad”, dijo Claudio 
Fredes, director de Tránsito de la 
municipalidad de Río Hurtado.

Y es así como Río Hurtado ya entregó 
su primera licencia de conducir digital. 
Se trata de una vecina de la localidad 
de El Espinal, quien ya cuenta con su 
renovada licencia.

Con esta licencia digital, se facilita el 
trabajo a Carabineros, ya que obten-
drán los datos directamente usando 
el código QR, dando tranquilidad a la 
ciudadanía y reduciendo el riesgo de 
conductores que circulan con licencia 
fraudulentas o que han cometido 
infracciones graves o que se les ha 
suspendido el uso de la licencia.

Respecto a las licencias actuales, 
éstas seguirán siendo válidas hasta su 
fecha de vencimiento. En tanto, quie-
nes obtengan o renueven su licencia 
podrán acceder al formato digital a 
través de una app móvil compatible con 
iOS y Android. Por otro lado, quienes 

actualmente tienen una licencia, no 
podrán acceder a la versión digital 
sino hasta que renueven su licencia.

“Río Hurtado al igual que las 15 
comunas de la región se encuentra 
habilitada desde el mes de junio de 
2025 para otorgar licencias de con-
ducir digital lo cual permitirá mejores 
controles ante licencias fraudulentas.  
Recordar a la comunidad que este 
documento sólo se puede otorgar 
a renovantes y primeras licencias”, 
sostuvo Elizabeth Flores, alcaldesa 
subrogante de Río Hurtado.

VÍA WHATSAPP

Y para facilitar la obtención de 
horas para los vecinos de la comuna, 
la municipalidad de Río Hurtado se 
encuentra ejecutando una iniciativa 
para solicitar una hora de renova-
ción o solicitud de primera licencia 
mediante un número whatsapp o 
bien, escaneando un código QR.

“Se abre la agenda una vez al 
mes y se puede realizar mediante 
WhatsApp y código QR. Ahí se dis-
pondrán de una cierta cantidad de 
horas, mientras que el resto quedará 
en forma presencial y vía telefónica. 
Esta nueva forma de petición de 
hora captura los datos y el trámite 
a realizar. Es un nuevo sistema que 
se ha probado durante dos meses 
y desde ahora está disponible para 
la comunidad. Lo importante es 
que sea para personas de nuestra 
comuna de Río Hurtado”, señaló el 
director de Tránsito.

“Desde ya dejamos invitados para 
este jueves 3 de julio para solicitar 
su hora vía whatsapp en pro de ir 
avanzando con la digitalización y 
comodidad de nuestros usuarios”, 

agregó la autoridad subrogante.
Y para aquellos vecinos que quie-

ran solicitar una hora vía whatsapp 
para el próximo mes, pueden hacerlo 
al +569 3644 0424. Pero solo 
pueden hacerlo el mismo día en 
que se abra la agenda, es decir, el 
próximo jueves 3 de julio, a partir 
de las 08:30 horas.

EQUIPO EL DÍA             Río Hurtado

CLAUDIO FREDES
DIRECTOR DE TRÁNSITO DE LA MUNICI-
PALIDAD DE RÍO HURTADO

A partir del 2 de 
junio comenzamos 
a incorporar esta 
licencia digital con 
varias medidas de 
seguridad (…) y, 
además, se entrega 
una licencia física de 
color azul y que viene 
también con medidas 
de seguridad”

La primera 
vecina de la 
comuna de 
Río Hurtado 
en obtener 
su licencia 
de conducir 
digital mues-
tra contenta 
esta nueva 
herramienta 
de identifica-
ción. 
CEDIDA
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El escándalo por el uso fraudulento de licencias médicas estalló cuando la Contraloría reveló 
que más de 25 mil funcionarios públicos habían hecho mal uso de este instrumento. 

EL DÍA

El ministro de Hacienda, Mario 
Marcel, señaló que hoy se 
presentará un informe que 

incluirá antecedentes sobre 
estos casos detectados en el 

aparato público. 

Gobierno estima descenso 
del 15% en el uso de 
licencias médicas

TRAS ESCÁNDALO

El gobierno estimó este jueves un 
descenso del 15 % en el número de 
licencias médicas solicitadas durante 
el último mes, luego de que en mayo 
se destapara el uso fraudulento de 
permisos por parte de 25.000 fun-
cionarios del Estado.

“Se nota una baja importante en el 
uso de licencias para el conjunto del 
sistema”, pese a que “hay todavía un 
espacio importante que normalizar, 
racionalizar y controlar”, declaró el 
ministro de Hacienda, Mario Marcel, 
en rueda de prensa.

El secretario de Estado adelantó que 
este viernes se presentará un informe 
referido a los cerca de 8.000 casos 
que afectan específicamente a la 

administración central del Estado, 
con antecedentes recopilados durante 
las últimas semanas.

En esa línea, Marcel puntualizó que 
las medidas que se están tomando a 
nivel central no eximen a los alcaldes 
de las municipalidades a hacer sus 
propios controles. “Aquí todos tienen 
una responsabilidad que asumir”, 
aseguró.

El escándalo de las licencias mé-

llegada de la primavera y el verano.
A la fecha, la investigación por 

uso fraudulento de bajas se ha ex-
tendido a los cuerpos policiales y 
a las Fuerzas Armadas, en tanto la 
fiscalía abrió expedientes penales 
contra los funcionarios involucrados 
por posibles delitos de fraude al 
fisco y, en el caso de los médicos, 
por la eventual emisión de permisos 
médicos falsos.

dicas estalló el pasado 20 de mayo, 
cuando la Contraloría General de la 
República denunció que un total de 
25.078 funcionarios públicos se 
tomaron 35.585 licencias médicas 
entre 2023 y 2024, lo que corres-
ponde a más de una incapacidad por 
funcionario.

La mayoría de los viajes se concen-
traron principalmente entre septiem-
bre y diciembre, coincidiendo con la 

EFE                                   Chile



Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
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*
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)
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Muestra “Desde 3 Miradas” llega 
a espacio de Pisquera Capel 

PARA TODO TIPO DE PÚBLICO

Los trabajos de Conrado Canales, pintor autodidacta, tiene un impacto positivo en el observador que se deleita con la multiplicidad de detalles 
que contienen, invitando a compenetrarse en las escenas que muestran o en los ambientes que recrean.

CONRADO CANALES

Se trata de una exposición 
de pintura en la que 

participan tres artistas - 
dos mujeres y un hombre 

autodidacta - quienes 
atrapan rápidamente el 

interés del público, gracias 
a los colores, temas y 
técnicas que utilizan. 

En dependencias de la Pisquera Capel, 
en Vicuña, se abrirá la muestra colectiva 
de pintura “Desde 3 Miradas” la que 
protagonizan los artistas Jacqueline 
Schuling, Conrado Canales y  Adriana 
Rivera, quienes plasman en sus obras 
lugares, naturaleza, la vida en distintos 
espacios y la multiplicidad de colores.

Según Jacqueline Schuling, “nosotras 
dos (junto a Adriana Rivera) pintamos 
en el taller de María Ester Rivera, 

pero además yo pinté en Valdivia con 
Roberto Minder. Adriana ha pintado 
con otros artistas en Santiago, donde 
ha tomado cursos y mi marido es 
autodidacta. Él tuvo un accidente y 

quedó con un daño cognitivo, entonces 
la pintura para él ha sido bastante 
sanadora”.

En esa misma línea explica que su 
esposo, Conrado Canales, “tenía un 
pequeño curso de dibujo técnico, 
pero a nivel muy principiante, y esto 
le ha servido como una terapia muy 
buena. Y yo pinto desde el año 1997 
más o menos. Empecé en Valdivia 
con Roberto Minder y después seguí 
acá en el taller de María Ester Rivas”, 
explica la pintora.

La muestra está organizada con unos 
20 cuadros pintados por estos tres 
autores, mientras que otras obras se 
dispondrán en atriles.

Posteriormente harán otra exposición, 
pero esta vez en el Centro Cultural de 
Vicuña, muestra que se inaugurará 
el 12 de agosto.

Sobre su obra, Jacqueline Schuling 
explica que en su trabajo utiliza algunas 
fotografías que las va reproduciendo 

en sus pinturas, modificando algunas 
cosas. En cambio su esposo tiene 
un estilo más particular en la que 
recrea situaciones y ambientes donde 
además pone como figura central a 
las personas.

En tanto, Adriana Rivera, también 
utiliza como base para sus cuadros 
las fotografías, sobre las que trabaja 
y recrea los ambientes, agregando 
generalmente, naturaleza. “He tra-
bajado con fotografías de Coquimbo 
que me han enviado y en base a eso 
he pintado. Desde mi casa veo la Cruz 
del Tercer Milenio y la he pintado unas 
tres veces. Me encanta eso”, dice.

Y si bien trabaja en base a la obser-
vación de fotografías, Adriana pun-
tualiza que los árboles y los paisajes, 
por ejemplo, nacen directamente de 
su imaginación. Además, en sus más 
de 15 años dedicada a la pintura, ha 
participado en diversas exposiciones 
colectivas.

ÓSCAR ROSALES CID    Vicuña
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MAYOR EXPERIENCIA

Esta muestra se trata de la primera 
exposición colectiva en que participan 
estos tres artistas juntos, los cuales 
exponen en un momento de su vida con 
más experiencia y buscando mostrar 
los trabajos que han ido realizando.

“Queremos mostrar el 
trabajo y todo eso, ya que al pasar el 
tiempo se van acumulando obras. Hay 
cosas que son bonitas y queremos 
mostrárselo a la gente, darle un bañito 
también de cultura, de entretención y 
todo eso”, señala Jacqueline Schuling, 
quien en el pasado ha expuesto en 
Valdivia y en La Serena, en la desapare-
cida Galería de Arte Carmen Codoceo.

De todas formas, la única pretensión 
es poder mostrar sus obras, lo que es 

un desafío 
poder montar reconocen, 
pues en la zona son escasas las salas 
de arte.

Cabe señalar que los autores, aunque 
residen en la zona, son de distintas 
latitudes. Por ejemplo, Schuling es 
originaria del sur del país, de la comuna 
de Coyhaique, en tanto que Conrado 
Canales es del extremo norte de Chile, 
de la ciudad de Arica. Sin embargo, 
estudió en La Serena y posteriormen-
te se trasladó a Santiago. Mientras 

que Adriana 
Rivera es de Coquimbo, por lo que en 
su obra también se plasma parte de 
esta comuna, como su litoral o la Cruz 
del Tercer Milenio, que se reflejan en 
algunos de sus paisajes.

La exposición estará abierta el sábado 
5 de julio, de las 13:30 a las 18:00 
horas, y el domingo 6 de julio de 10:00 
a 18:00 horas.

un desafío 
poder montar reconocen, 
pues en la zona son escasas las salas 
de arte.

Cabe señalar que los autores, aunque 
que Adriana 
Rivera es de Coquimbo, por lo que en 

En la obra de Adriana Rivera se plasma su tierra natal, Coquimbo. Aunque 

trabaja sobre la base de fotografías, agrega naturaleza de su imaginación.“Queremos mostrar el 
trabajo y todo eso, ya que al pasar el 
tiempo se van acumulando obras. Hay 
cosas que son bonitas y queremos Cabe señalar que los autores, aunque 

“Queremos mostrar el 
trabajo y todo eso, ya que al pasar el 
tiempo se van acumulando obras. Hay 
cosas que son bonitas y queremos 

un desafío 
poder montar reconocen, 
pues en la zona son escasas las salas 
de arte.

Cabe señalar que los autores, aunque 

En la obra de Adriana Rivera se plasma su tierra natal, Coquimbo. Aunque 

trabaja sobre la base de fotografías, agrega naturaleza de su imaginación.
La estética y las emociones se conjugan en algunas de las obras de Jacqueline Schuling, 

quien también pinta paisajes y ambientes más cotidianos. 
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UF: 27.06.25: $ 39.259,23 DÓLAR COMPRADOR: $931,35 DÓLAR VENDEDOR: $932,10 IPC MAYO: +0,2% IPSA: +0,44%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
jueves en 8.176,94 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de 
Acciones (IGPA) presentó una variación de  
+0,44% y cerró en 41.085,80 puntos. 

Plan de manejo del Área Marina Archipiélago 
de Humboldt divide a las comunidades

EN LA HIGUERA

En el concejo comunal se escucharon a los actores involucrados y se acordó una nueva 
sesión para contar con mayores antecedentes sobre el plan de manejo del área marina. 

EL DÍA

Dirigentes de la pesca y organizaciones sociales 
exigieron al Ministerio de Medio Ambiente paralizar 
dicha iniciativa hasta que no existan reglas claras, 

según dieron a conocer. Pese a ello, el seremi del ramo, 
Leonardo Gros, aseguró que seguirán adelante trabajando 

de manera participativa en el territorio. 

La más reciente sesión del concejo 
municipal de La Higuera, no estuvo 
nada de tranquila. Y es que el primer 
tema de la tabla era, por solicitud de 
las organizaciones de pesca, sociales 
y productivas de la comuna, revisar la 
creación del plan de manejo del Área 
de Conservación de Múltiples Usos 
del Archipiélago de Humboldt.

El problema es que,  según acusan 
los dirigentes, dicho plan de manejo 
se estaría haciendo “a la rápida y sin 
reglas del juego claras”, dado que se 
han detectado - aseguran - una serie 
de irregularidades durante el proceso 
de participación ciudadana que se 
desarrolla a través de talleres en las 
localidades costeras desde enero de 
este año, y luego de un año y tres 
meses desde que el presidente pro-
mulgara el decreto del Área Marina 
Costera Protegida de Múltiples Usos. 

Además, dirigentes de Caleta Hornos, 
Chungungo y Totoralillo Norte y de la 
capital comunal denuncian que este 
proceso se habría hecho sin trans-
parencia. A la vez, acusan que, tras 
levantarse una serie de amenazas en 
contra de las áreas de conservación, 
como la urbanización del borde costero, 
luminarias en la zona costera, plantas 
desaladoras y tráfico marítimo, entre 
otras, éstas se validarían de manera 
parcial y de forma poco técnica, y con 
la presencia de un porcentaje mínimo 
de la comunidad que asiste a estos 
talleres, pues no se entregan invita-
ciones formales a las organizaciones 
de la comuna. 

“De validarse estas amenazas se 
restringiría cualquier tipo de desarrollo 
en la comuna, como el crecimiento de 
la población a través de los comités 
de adelanto, para la búsqueda de 
soluciones habitacionales de cientos 
de familias en la comuna, y más aún, 
el acceso al agua en una zona de 
escasez hídrica grave y persistente”, 
indicó Mario Flores, presidente de 

la Federación de Pescadores de la 
zona sur de La Higuera, que cobija 
a siete organizaciones de pesca de 
la comuna.  

TRABAJO TERRITORIAL 

Consultado por dicha situación, el 
seremi del Medio Ambiente, Leonardo 
Gros, indicó que “recibimos con mucho 
agrado la invitación de la alcaldesa 
de La Higuera y su concejo, para 
presentar el trabajo que hemos de-
sarrollado en el territorio durante 
estos últimos años, en la sesión del 
concejo del pasado martes 24 de 
junio. Este esfuerzo ha dado frutos 
concretos, como la creación del Área 
de Conservación de Múltiples Usos 
Archipiélago de Humboldt y actual-
mente nos encontramos abocados a 
la elaboración de su plan de gestión, 
el cual construimos de manera par-
ticipativa, integrando las visiones 
de todos los actores del territorio”.

Según Gros, “se trata de un proceso 
complejo, debido a las diversas nece-
sidades y visiones que conviven en la 
comuna. Es un territorio con un tejido 
social fragmentado y con opiniones 

muchas veces contradictorias. Sin 
embargo, hemos asumido este desafío 
con responsabilidad y compromiso, 
entendiendo que el futuro del desa-
rrollo local debe construirse sobre la 
base de la sostenibilidad”, explicó.

En esa línea, recalcó que “la elabo-
ración del plan de gestión del Área 
Marina Archipiélago de Humboldt se 
enmarca dentro del mandato institu-
cional del ministerio, con el compro-
miso de seguir avanzando hacia una 
gobernanza ambiental participativa 
y con sentido de pertenencia territo-
rial. Continuaremos trabajando con 
dedicación hasta lograr consolidar 
este plan de gestión, que espera-
mos sea ampliamente participativo 
y representativo de la diversidad del 
territorio”.

ROL ARTICULADOR 
DEL MUNICIPIO

A su vez, la alcaldesa de La Higuera, 
Uberlinda Aquea, sostuvo que “tenía-
mos convocado al seremi del Medio 
Ambiente y a la encargada de recursos 
naturales del ministerio, y en ese 
contexto algunas organizaciones 
manifestaron la posibilidad de par-
ticipar en este consejo y nosotros 
en nuestro tenor de dar espacio y 
transparencia, y también de igualdad 
y equidad, accedimos para que pu-
diesen participar. Cabe recordar que 
esto fue aprobado del año pasado 
y ellos tienen un plazo - porque la 

ley es perentoria para poder generar 
este plan - hasta septiembre de este 
año. Lo que estamos haciendo como 
municipio es tratar de participar en 
los talleres convocados. La misma 
gente que participó en la primera 
instancia  pidió que se hicieran más 
talleres y en más localidades. De 
hecho, están consideradas todas las 
localidades y sectores de la costa y 
ahí habían distintas posiciones de la 
comunidad”, subrayó.

La jefa comunal puntualizó que “una 
parte señala que todavía el plan no 
los representa, que debió hacerse 
con mayor transparencia, y la otra 
parte a la que también se escuchó 
en el concejo, dice que han partici-
pado activamente en estos talleres 
y señalan todo lo contrario”.

Ante este escenario, Aquea aseguró 
que el rol de municipio es dar la opor-
tunidad para que todos se puedan 
expresar. “Se generó un impasse, 
fuerte diría yo, pero siempre tratamos 
de solicitar respeto ante todo”, afirmó.

De todas formas, la alcaldesa explicó  
que el concejo determinó, a solicitud 
de algunos concejales, poder tener 
un concejo extraordinario, y disponer 
así, de toda la información necesaria 
para que los integrantes del cuerpo 
colegiado puedan conocer el proyecto 
en detalle. 

“Nosotros no tenemos ninguna atri-
bución como concejo municipal para 
que esto (el plan de manejo) pare. No 
es nuestra competencia”, recalcó.  

MARIO FLORES
PRESIDENTE DE LA FEDERACIÓN DE 
PESCADORES DE LA ZONA SUR

De validarse estas 
amenazas se 
restringiría cualquier 
tipo de desarrollo 
en la comuna como 
el crecimiento de la 
población”

FRANCO RIVEROS B.     La Serena
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La Dirección del Trabajo desplegará un plan de fiscalización a nivel nacional durante el día 
de las elecciones. 

EL DÍA

Malls, centros comerciales y 
stripcenters, administrados 
bajo una misma razón social 

o personalidad jurídica, 
estarán cerrados por feriado 
obligatorio desde las 21 horas 

del sábado 28.

Trabajadores contarán 
con permiso de 3 horas 

para votar en la primaria

ESTE DOMINGO 29 DE JUNIO 

Este domingo 29 de junio se realizará 
la elección primaria presidencial en todo 
el territorio nacional. Si bien el voto es 
de carácter voluntario, la normativa 
laboral considera una serie de derechos 
laborales que deben ser respetados 
por empleadores durante esta jornada.

La normativa establece que el do-
mingo 29 es feriado legal obligatorio, 
por lo que deberán cerrar todos los 
malls, stripcenters y supermercados 
que funcionen bajo una misma razón 
social o administración común. Quedan 
exceptuados de esta medida los locales 
atendidos por sus propios dueños y 
aquellos comercios independientes 
ubicados fuera de recintos comerciales.

Este feriado especial comenzará a 

regir a las 21:00 horas del sábado 28 
y se extenderá hasta las 06:00 horas 
del lunes 30 de junio, salvo aquellos 
casos de turnos rotativos, en los que 
pueden existir excepciones horarias.

Al respecto, Ximena Riquelme, directora 
regional (s) del Trabajo, explicó que “la 
normativa indica que pueden abrir y 
funcionar normalmente todos aquellos 
establecimientos comerciales que no 

Ministerio del Trabajo estamos haciendo 
un llamado a respetar el horario que 
los trabajadores tienen para poder ir a 
votar, que son tres horas, en aquellos 
casos que les toque trabajar el domingo. 
Además, informamos que la Dirección 
del Trabajo va a estar fiscalizando el 
cumplimiento de la normativa y también 
van a tener canales de denuncias en 
caso de existir algún un quebranta-
miento a esa normativa. Por lo tanto, 
hacemos el llamado a los empleadores 
a que puedan cumplir con ello y permitir 
que todas las personas, que lo desean, 
puedan asistir a votar”. 

estén regidos por una misma admi-
nistración. Eso significa que aquellos 
locales comerciales que estén regidos 
bajo una misma administración van a 
tener que cerrar, no van a poder atender 
ese día. En el caso de aquellos locales 
comerciales, cualquier otro tipo de 
trabajo, no solamente el comercio, los 
trabajadores que tengan que elaborar 
el día domingo de las elecciones tienen 
tres horas como mínimo que les tiene 
que dar el empleador por obligación 
para ir a votar, para ir y regresar”.

Mientras que la seremi del Trabajo, 
Monserrat Castro, explicó que “desde el 

EQUIPO EL DÍA             Región de Coquimbo
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EXTRACTO REMATE

Juzgado de Letras de Cobranza Laboral de Temuco. Rol C-276-2024. “Huentemilla 
con Saavedra”, ejecutivo laboral, se fijó remate para el 15 de julio de 2025, a las 
12:00 horas, en la sala virtual de despacho de este Tribunal, vía Plataforma Zoom. 
El bien para subastar corresponde al inmueble ubicado en Avenida doce de febrero 
N°478, comuna de Pitrufquén, que deslinda al Norte, calle Pedro León Gallo; Sur, 
sitio número 2 en 41 metros; y Poniente, Avenida doce de febrero, en 30 metros. El 
dominio del inmueble se encuentra inscrito a fojas 449 vuelta, número 426, del 
Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces y Archivo Judicial de Pitrufquén, 
correspondiente al año 2007, a nombre del ejecutado Javier Saavedra Muñoz, rol de 
avalúo fiscal 43-2, de Pitrufquén. Mínimo subasta $190.243.856, monto que 
corresponde a la tasación particular del inmueble. El precio se pagará mediante Vale 
Vista a la orden del Tribunal, dentro de quinto día hábil después del remate, o bien, 
mediante transferencia electrónica a la cuenta corriente jurisdiccional de este Tribunal. 
El vale vista o el depósito de cada oferente, debe ser comunicado al Tribunal hasta 2 
días antes de la fecha de remate, para su revisión. Todos los anteriores, de acuerdo a 
los siguientes datos: R.U.T. 61.978.710-2, cuenta N° 62900048012 del Banco 
Estado, en ambos casos, acompañando el respectivo comprobante del depósito. La 
caución del 10% para poder participar en la subasta, sólo podrá efectuarse mediante 
cupón de pago en Banco Estado, depósito judicial en la cuenta corriente del tribunal 
respectiva o vale vista a la orden del tribunal.  La escritura definitiva deberá extenderse 
dentro de 30 días hábiles contados desde que quede ejecutoriada resolución que 
ordena extenderla. Antecedentes se encontrarán disponibles en la página del 
Poder Judicial, Audiencias de Remate."

El inédito triunfo en primarias de candidato 
izquierdista a alcaldía de Nueva York

TRUMP SE ENFURECIÓ Y LO TILDÓ DE “LUNÁTICO COMUNISTA”

Zohran Mamdani fue la gran sorpresa de las elecciones primarias para la alcaldía de la 
ciudad de Nueva York. 

EFE

Zohran Mamdani sorprendió al ganar las primarias 
demócratas para la alcaldía de la ciudad 

estadounidense, venciendo al favorito Andrew Cuomo. 
Según sondeo del New York Times, su victoria se debió 
al voto hispano y contó con el respaldo de figuras como 

Alexandria Ocasio-Cortez.

Sorpresa generó la victoria del can-
didato izquierdista, Zohran Mamdani, 
en las elecciones primarias del Partido 
Demócrata a la alcaldía de Nueva 
York del martes y que desbancó al 
favorito en todos los pronósticos, el 
exgobernador Andrew Cuomo. Su 
triunfo tampoco dejó indiferente al 
presidente de EEUU, Donald Trump, 
quien -con aparente enojo- lo catalogó 
como un “lunático comunista”.

De acuerdo con un sondeo del The 
New York Times, para su victoria fue 
clave el voto hispano. El 47,4% de los 
neoyorquinos que viven en zonas de 
mayoría hispana eligieron en las urnas 
como primera opción a Mamdani, un 
asambleísta de 33 años con una breve 
trayectoria política.

En tanto, el 41,5% de esa misma 
población votó por Cuomo, el exgo-
bernador del estado que se vio forzado 
a dimitir de ese cargo en 2021 tras 
varios escándalos de acoso sexual.

Cabe recordar que los hispanos re-
presentan el 28,3% de la población 

de la ciudad de Nueva York, según 
el Censo de 2020.

El sondeo del NYT se centra en los 
votos donde predomina la población 
hispana, como el Bronx -donde los 
latinos constituyen el 55% de la 
población- y en Queens, donde los 
hispanos representan al 33%, por 
ejemplo.

LA APUESTA DEL 
CANDIDATO DE IZQUIERDA

En su campaña, Mamdani apostó 
por mensajes en español y no dudó en 
hacer spots para las redes sociales de 
varios minutos en español. Sin tener 
una pronunciación o una sintaxis 
perfecta, conseguía trasmitir sus 
ideas principales con un aire fresco 
y desenfadado.

Sus propuestas también han prio-
rizado temas que resuenan con las 
comunidades latinas: protección de 
alquileres de bajo coste, transporte 
gratuito, guarderías públicas y rebajar 
los precios de los alimentos.

Además, Mamdani contó con el 
respaldo de un peso pesado para 

la comunidad latina: la congresista 
Alexandria Ocasio-Cortez, que re-
presenta un distrito con un 52,4% 
de población hispana que incluye 
la zona este del Bronx y parte del 
centro-norte de Queens.

Otras figuras políticas latinas de 
Nueva York, como la congresista 
Nydia Velázquez y el presidente del 
condado de Brooklyn, Antonio Reynoso, 
también hicieron anuncios en español 
respaldando al joven candidato.

Con un 93% del voto escrutado, 
Mamdani tiene el 43,5% del apoyo de 
los demócratas, seguido por Cuomo 
con un 36,4%, y en tercer lugar el 
contralor Brad Lander, con el 11,3%.

ZOHRAN MAMDANI 
CITÓ A NELSON MANDELA

Aunque Mamdani no haya logrado el 
50% que daría por resuelta la elección 
(según las reglas de las primarias), 
Cuomo parece haber tirado la toalla. 
Sin embargo, no descartó presentarse 
a las elecciones de noviembre como 
independiente, tal y como hará el 
actual alcalde de la Gran Manzana, 
Eric Adams.

Por su parte, Mamdani usó en un 
evento de celebración en la madrugada 
de este miércoles las palabras del 
activista y político Nelson Mandela: 
“Siempre parece imposible hasta 
que se hace”.

TRUMP, ENFURECIDO 
CON VICTORIA DE MAMDANI

Su victoria ha generado malestar en 
el lado republicano, siendo el propio 
presidente de EEUU, Donald Trump, 
quien arremetió duramente contra 
los resultados de los comicios y los 
demócratas. “Se han pasado de la 
raya”, acusó.

“Zohran Mamdani, un lunático co-
munista 100%, acaba de ganar las 
primarias demócratas y va camino 
de convertirse en alcalde”, escribió 
en su red Truth Social.

Aprovechó además, para meterse 
de nuevo contra otra demócrata pro-
gresista (como el mismo Mamdani), 
Alexandra Ocasio-Cortez - conocida 
como “AOC” - y la calificó de “idiota”, 
al igual que otras tres conocidas 
políticas demócratas.

También se dirigió en duros términos 
contra el senador de Nueva York, pese 
a que Schumer es judío y un ferviente 
defensor de Israel.

“Ya hemos tenido izquierdistas 
radicales antes, pero esto se está 
volviendo un poco ridículo. Tiene un 
aspecto horrible, su voz es áspera, no 
es muy inteligente, tiene a AOC+3, 
a todos los tontos, apoyándolo, e 
incluso nuestro gran senador pa-
lestino, el llorón Chuck Schumer, 
se humilla ante él. ¡Sí, este es un 
momento crucial en la historia de 
nuestro país!”, criticó.

El candidato que gana las primarias 
del Partido Demócrata se considera 
siempre el gran favorito para los co-
micios de noviembre en una ciudad 
que es históricamente demócrata. Por 
esto, si Zohran Mamdani -abierta-
mente pro palestino y que se declara 
socialista- consigue finalmente la 
vara de la alcaldía de Nueva York, se 
avecina un choque de trenes con el 
presidente Trump, del que lo separa 
prácticamente todo.

La gestión de la emigración, del 
sistema educativo público (uno de 
los mayores del país) o las políticas 
fiscales se adivinan como tres temas 
en los que las visiones de Trump y 
de Mamdani pueden hacer saltar 
chispas en esa obligada convivencia 
entre Nueva York y Washington DC.

EFE                                   Internacional
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PROGRAMA DE
EXTENSIÓN CULTURAL

Francisco Mouat

Organiza: Auspicia:

Curso 
online por:

 10:00 a 13:00 horas
SÁBADO 28 DE JUNIO

Francisco Mouat, además 
de trabajar en las desapa-
recidas revistas Apsi y 
Hoy, fue director de Don 
Balón y editor de la Revista 
del Domingo en Viaje del 
diario El Mercurio. 

Literatura y FútbolAYUDEMOS AAYUDEMOS AAYUDEMOS AAYUDEMOS AAYUDEMOS AAYUDEMOS AAYUDEMOS AAYUDEMOS AAYUDEMOS AAYUDEMOS AAYUDEMOS AAYUDEMOS A

Sábado
28 JUNIO
15:00 HRS.

Huanhualí 430
LA SERENA

Valor del Bingo $5.000 con derecho a 3 juegos.
Incluye además un trozo de torta + Té/Café/Jugo.

Contaremos con stand de ventas de comida,
premios sorpresas y mucho más.

Desde el gobierno anunciaron la presentación de querellas criminales en contra de los 
exuniformados. 

CEDIDA

La investigación de la 
Unidad de Análisis Criminal 

y Focos Investigativos de 
la fiscalía y Carabineros 
permitió detener a siete 
implicados, y luego a un 

octavo. 

Dictan prisión preventiva a “narcomilitares” 
por asociación ilícita y tráfico de drogas

ACTUABAN DE FORMA COORDINADA

Este jueves, en una audiencia 
reservada, se formalizó a seis exfun-
cionarios del Ejército -conocidos 
como “narcomilitares”- y una ci-
vil, por su participación en una 
organización criminal dedicada al 
tráfico de drogas desde la Región 
de Tarapacá hacia la zona central 
del país. Todos quedaron en prisión 
preventiva.

La investigación dirigida por la 
Unidad de Análisis Criminal y Focos 
Investigativos (SACFI) de la fiscalía 

regional de Tarapacá, junto a la sec-
ción OS7 de Carabineros, permitió 
establecer que los imputados —en 
su mayoría pertenecientes a la 2ª 
Brigada Acorazada “Cazadores”— 
actuaban de forma coordinada, 
utilizando vehículos con compar-
timentos ocultos para trasladar 

ción de siete de los blancos inves-
tigados. Además, posteriormente, 
fue detenido un octavo integrante 
de la agrupación.

En la audiencia, el Ministerio Público 
formalizó a los imputados por los 
delitos de tráfico ilícito de drogas 
y asociación ilícita para el tráfico 
de drogas, solicitando la prisión 
preventiva de todos ellos.

El Tribunal de Garantía de Iquique, 
en tanto, acogió esta medida cautelar, 
“entendiendo que la libertad (de los 
imputados) constituye un peligro 
para la seguridad de la sociedad”, 
según señaló la fiscal regional, 
Trinidad Steinert.

Los exmilitares cumplirán la prisión 
preventiva en dependencias del 
Ejército, mientras que la imputada 
civil lo hará en un centro peni-
tenciario. La causa fue declarada 
reservada para resguardar el éxito 
de las diligencias.

sustancias ilícitas.
Así, a través de distintas técnicas 

de investigación, se logró la deten-

BIOBIO                             Chile
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 Requiero: Soldadores; Maes-
tro Ayudante de Soldador, 
para trabajar en Maestranza 
de Pan de Azúcar. Los inte-
resados llamar al contacto:  
F: +569 76693895 

 Estudio Jurídico requiere Asis-
tente Judicial, idealmente con 
formación como Técnico Jurí-
dico, modalidad híbrida, pre-
sencial y telematica. Enviar 
C.V. a: reclutamientolasere-
nalegal@gmail.com  

 Requerimos contratar: Funcio-
naria para atención de mesón 
en Notaría de Coquimbo, ideal 
con experiencia en la labor. 
Disponibilidad inmediata. 
Enviar curriculum con preten-
sión de sueldo, a: postulacion.
notaria@yahoo.com  

GENERALES
 VARIOS 

 Apoyar Norma 14.830. Gobier-
nos locales o ciudades estado. 

 PROPIEDADES
 VENDO - CASA 

 Casa sector Horcón, Pisco 
Elqui, 4d, 2b, cocina americana, 
árboles frutales en producción, 
$80.000.000.  F: 956889247 

 VENDO - TERRENO 

 Terreno Altovalsol, pueblo, 
680 m2, factibilidad agua, luz 
y alcantarillado, 600 UF.  F: 
996461132 

 Parcela en Las Rojas, 15 minu-
tos desde aeropuerto La Sere-
na, lugar único con río, árboles, 
vega, pozo de agua todo el año, 
residencial privado, escuela, 
comercio, posta, locomoción 
en puerta, $64.700.000.  F: 
958757782 

 VENDO - PROPIEDADES 

 Sector La Florida, La Serena, 
cerca del Aeropuerto, 2.872 
m2, 150 mts. al poniente de 
la Planta de Revisión Técni-

Todas las decisiones en cada 
lugar. Todos los organismos 
controlados por el gobierno, 
mas los municipios con sus 
autoridades, mas consejo de 
desarrollo comunal con repre-
sentantes políticos, educación 
superior, juntas vecinales, con 
recursos propios o externos. 
En justicia instalar cortes de 
apelaciones y corte suprema. 
Apoyar norma 20.694 poder 
legislativo unicameral, un 
representante por comuna y 
uno por cada etnia reservado. 
Consultas 532480122, Juan 
Arredondo  

 SERVICIOS 

 Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742 

 SÓLO MAYORES 

 Kendra, 19 años, venezo-
lana,  recién l legada.   F : 
+56999809275 

 Gabriela, 25, delgada, bello 

ca. Más informaciones: lici-
tacion@capel.cl 

 ARRIENDO - DEPARTAMENTO 

 Departamento amoblado, a 3 
cuadras del Mall Plaza, para 
estudiantes, cerca de las 
universidades, $320.000.  F: 
995642860 

VEHÍCULOS 
 VENDO - AUTOMÓVIL 

 Kia Rio 5 2018 papeles al día, 
único dueño, precio conver-
sable.  F: 957145714 

OCUPACIONES
 REQUIERO CONTRATAR 

 Se requiere Asesora de Hogar, 2 
a 3 veces por semana, $30.000 
por día, desde las 08:30 a las 
17:30, sector Avenida Costanera 
de Coquimbo, comunicarse con  
F: 968455466 o 982943760 

cuerpo, servicio completo.  F: 
+56965675888 

Rafaela, 21 años, rubia, ojos cla-
ros, hermosa.  F: +56995084854

 Laurita, 18 años, boliviana, 
besos reales, hermosa.  F: 
+56971746596 

 K iara ,  madur i ta ,  b lanca, 
voluptuosa, hermosa.  F: 
+56995510086 

 Fernanda, 18 años, boliviana, 
hermosa, bello cuerpo.  F: 
+56972895190 

 Mary, venezolana, voluptuo-
sa, bello cuerpo, hermosa.  F: 
+56959947077 

 LEGALES 
 Se da aviso por extravío de Tar-
jeta de Identificación Personal 
de Gendarmería de Chile TIP N° 
17297, a nombre de Fabian Mark 
Ulloa Acuña, Rut: 18.070.391-8  

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     14:30 a 17:00 hrs.

Sábado de 09:00 a 12:30 hrs.
Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:

Oriente 
Avda. Bartolomé Blanche

Lo
s 

Lú
cu

m
os

C
ha

ña
r

G.G. Videla

Avda. Cisternas

Balmaceda

Avda. Gabriela Mistral

Oriente 
VIVIENDAS DE: 130-135 y 140 M2. CONSTRUIDOS    

Información al correo: inmobiliaria.areyuna@gmail.com
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INMOBILIARIA CLUB DE GOLF 
LA SERENA S.A.

CITACIÓN A JUNTA EXTRAORDINARIA 
DE ACCIONISTAS

SOCIEDAD ANÓNIMA ABIERTA
INSCRIPCIÓN REGISTRO DE

 VALORES Nº 1045 

Cítese a Junta Extraordinaria de Accionistas de Inmobiliaria 
Club de Golf La Serena S.A., para el día 8 de julio de 2025, a 
celebrarse a las 16:00 horas, en las oficinas de la sociedad 
ubicadas en Ruta 5 Norte Km. 482, comuna y ciudad de La 
Serena, para pronunciarse sobre el reemplazo y designación de 
auditores externos para el ejercicio 2025.

En la sede social se encuentran a disposición de los accionistas 
copias íntegras de los documentos que fundamentan las 
diversas opciones de las materias que se someterán a su voto 
en la junta citada, incluyendo aquellos necesarios para la 
designación de los auditores externos.

Tendrán derecho a participar en la junta citada, los accionistas 
que figuren inscritos en el Registro de Accionistas de la 
sociedad al día 2 de julio de 2025.

La calificación de poderes, si procede, se efectuará el mismo 
día, hora y lugar de la junta.

La Serena, junio de 2025.

EL DIRECTORIO

EXTRACTO

Segundo Juzgado de Letras de La Serena, causa 

ROL V-38-2025,  por resolución de fecha 11 de 

junio de 2025,  en autos sobre interdicción por 

demencia y nombramiento de curador, se cita a 

audiencia de parientes de doña, MARÍA XIMENA 

LOURDES BRAVO AHUMADA, cédula nacional 

de identidad N° 9.784.317-1,  para el día 07 de 

julio del 2025 a las 10:30 horas. La audiencia se 

realizará presencialmente en el Tribunal, ubicado en 

calle Rengifo N° 240 La Serena. SECRETARIO 

Isabel Del Carmen Cortés Ramos
Secretario PJUD 

Trece de junio de dos mil veinticinco
 

EXTRACTO

Tercer Juzgado de Letras de La Serena, causa 

ROL V-243-2024,  por resolución de fecha 24 de 

octubre de 2024,  en autos sobre interdicción por 

demencia y nombramiento de curador, se cita a 

audiencia de parientes de don, SERGIO HERNÁN 

ALARCÓN CANDIA, cédula nacional de identidad 

N° 5.148.960-8,  para el día 31 de julio del 2025 

a las 09:30 horas. La audiencia se realizará                      

presencialmente en el Tribunal, ubicado en calle 

Rengifo N° 240 La Serena. 

Erick Barrios Riquelme 
Secretario PJUD 

La Serena, diecisiete  de junio de dos mil veinticinco
 

PUBLIQUE SUS AVISOS LEGALES 
DIARIO EL DÍA – REGIÓN DE COQUIMBO 

EXTRACTOS – REMATES 
NOTIFICACIONES 
INTERDICCIONES 

POSESIÓN EFECTIVA
LA HIGUERA- LA SERENA- VICUÑA- PAIHUANO 

COQUIMBO – ANDACOLLO- OVALLE 
MONTE PATRIA – PUNITAQUI- COMBARBALÁ 
CANELA - ILLAPEL – SALAMANCA - LOS VILOS 

CONTACTO: PEDRO JAIME
FONO WHATSAPP:  984186590

CORREO: pjaime@eldia.la

Estamos atendiendo de

PARRILLADAS

Reservas: 512 211519
Brasil 750, la Serena

Martes A SáBADO DE 
12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 
12:00 a 18:00 horas. 

EXTRACTO

El 1º Juzgado de Letras de La Serena, ubicado en calle Rengifo Nº240, La Serena, 
en causa Rol C-3896-2024, caratulada “SCOTIABANK CHILE con RESTREPO”, 
rematará el día 10 de Julio de 2025, a las 10:00 horas, Departamento Nº208, del 
segundo piso, del Edi�cio B, Condominio Tipo A “Condominio Valles de La Florida 
IV”, con acceso por calle Las Orquídeas N°5.330, La Serena. Se comprendió el 
Derecho de Uso y Goce exclusivo sobre el Estacionamiento Nº56, así como todos 
los derechos de dominio, uso y goce que le corresponden en el terreno en el que 
se emplaza el Condominio. Título de dominio se inscribió a fojas 5020 N°3428 del 
Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena, año 2021. 
Rol de Avalúo 3056-48, La Serena. Mínimo para subastar $41.368.813, al 
contado. Garantía: Los interesados deberán presentar vale vista bancario a la 
orden del Tribunal, por el 10% del mínimo, esto es $4.136.881. Secretaria. Ingrid 
Marlene Ebner Rojas. Veintitrés de Junio de dos mil veinticinco. 
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Claudia Heise 
impulsará el ajedrez 
como herramienta 

educativa 

CAMPEONA NACIONAL

La múltiple campeona nacional de ajedrez y representante chilena en torneos internaciona-
les, decidió asumir un ambicioso desafío: masificar la práctica del ajedrez.

Claudia Heise destacó el respaldo recibido a lo largo de su carrera por parte del gobierno 
regional de Coquimbo, a través de la línea de apoyo a deportistas de alto rendimiento.

EL DÍA

EL DÍA

Desde los tableros 
internacionales hasta las 
aulas más recónditas, la 

destacada ajedrecista 
busca masificar el “deporte 

ciencia” y transformar 
vidas a través del 

pensamiento estratégico y 
la disciplina.

Claudia Heise, múltiple campeona 
nacional de ajedrez y representante 
chilena en torneos internacionales, ha 
decidido asumir un nuevo y ambicioso 
desafío: masificar la práctica del 
ajedrez en la Región de Coquimbo, 
convirtiéndolo en una herramienta 
educativa accesible para niños, niñas 
y adultos mayores, especialmente 
en colegios públicos y zonas rurales.

Con una trayectoria que se inició 
a los 4 años, la joven ajedrecista no 
solo mantiene su preparación como 
deportista de alto rendimiento, sino 
que ha volcado toda su energía en 
llevar el “deporte ciencia” a cada 
rincón de su región natal. 

“Este deporte me ha enseñado 
disciplina, estrategia y una mirada 
amplia de la vida. Quiero compartir 
mis experiencias con otras personas”, 
afirma, convencida del impacto po-
sitivo que el ajedrez puede generar 
en la vida de las personas.

EXHIBICIONES A CIEGAS 
PARA INSPIRAR

Entre las acciones que ha imple-
mentado esta temporada y que se-
guirá liderando, destacan una serie 
de exhibiciones de ajedrez a ciegas 
realizadas en colegios de las provin-
cias de Limarí y Choapa. En estas 
demostraciones, Heise jugará sin ver 
el tablero, guiándose únicamente por 
su memoria y visualización mental. 
Frente a cientos de estudiantes, 
buscará despertar el interés por el 
ajedrez, revelando no solo su comple-
jidad, sino también su belleza como 
forma de arte y potente herramienta 
para el desarrollo cognitivo. 

Pero no será lo único, pues además, 
ofrecerá charlas motivacionales, com-
partiendo su inspiradora experiencia 
como joven deportista de élite, una 
iniciativa que comparte junto a su 
equipo de trabajo desde el primer 
día en que comenzó a crecer en 
esta disciplina con el firme objetivo 
que el ajedrez se convierta en una 
piedra angular en la formación de 
los jóvenes.

AGRADECIMIENTO 
Y UNA VISIÓN COMPARTIDA

A su vez, Claudia Heise quiso 
destacar el invaluable respaldo 
recibido a lo largo de su carrera 
por parte del gobierno regional de 
Coquimbo, gracias a la línea de apoyo 
a deportistas de alto rendimiento. 
“Gran parte de lo que he logrado 
ha sido posible gracias al apoyo 
constante del gobierno regional, 
que ha confiado en mi trabajo y en 
mi visión. Este proyecto también es 
una forma de devolver esa confianza 
y generar un impacto positivo en 
mi región”, señaló la ajedrecista.

La iniciativa resuena con la visión 
de su padre, Gustavo Heise, un 
promotor incansable del ajedrez en 
la provincia de Elqui, quien destaca 
el valor educativo del juego. “El 
ajedrez mejora la concentración, la 
toma de decisiones y la capacidad 
de anticipación. Es fundamental 
incorporarlo en la formación integral 
de nuestros estudiantes”, dijo. 

El proyecto cuenta también con el 
apoyo y acompañamiento del seremi 
del Deporte, Patricio Berríos, con 
quien se coordinan actividades para 
el segundo semestre en las tres 
provincias, buscando abrir nuevos 
espacios de participación.

Mientras se prepara para repre-
sentar nuevamente a Chile en desa-
fíos internacionales, Claudia Heise 
continúa moviendo piezas clave 
en su propia región. De hecho, las 
autoridades locales han reconocido 
su doble rol como atleta de alto 
rendimiento y agente de cambio 
social. Con una clara visión estra-
tégica y una profunda pasión por 
la enseñanza, Heise persigue que 
el ajedrez deje de ser un privilegio 
para unos pocos y se convierta en 
una oportunidad real para todos, 
promoviendo el desarrollo de habili-
dades esenciales a través del juego.

DESAFÍOS INTERNACIONALES

Durante los meses de febrero y 
marzo pasado, Claudia comenzó a 
prepararse para participar en varios 
torneos escolares, aunque su mente 
está puesta también en otras citas 
fuera del país a partir del mes de 
julio, como en Colombia, Argentina 
y Francia, para finalizar en el mun-
dial organizado por la Federación 
Internacional  de Ajedrez, en Albania.

“En lo inmediato” – afirma Gustavo 
- “está el Campeonato Panamericano 
de Lima que tendrá lugar desde el 
27 de julio al 3 agosto y el inter-
nacional Las Flores de Medellín 
entre el 5 y el 12 de agosto. Ya en 
septiembre tendrá lugar el Torneo 
Internacional de La Habana, en 
Cuba, mientras que el Mundial de 
Albania se disputará entre el 3 y 
el 16 octubre. La última compe-
tencia internacional del año, en 
un principio, sería el Campeonato 
Sudamericano de Cali, Colombia, 
del 3 al 13 diciembre”.

CARLOS RIVERA V.        La Serena
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E X T R A C T O

Tercer Juzgado Civil de La Serena rematará el 25 de Julio de 2025, 09:00 
horas inmueble departamento ubicado en calle La Reconquista N° 1738,  
comuna de La Serena, que corresponde a Departamento número E 404, 4º 
piso del edificio E, con el uso y goce exclusivo del estacionamiento "E 404" del 
primer piso, ambos del condominio Jardines de Pinamar, comuna de La Serena, 
que rola inscrito a fojas 8546, bajo el número 5912, del Registro de                       
Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena, correspondiente al  
año  2018. El Rol de Avalúos de la propiedad es 7003-96 de la comuna de 
La Serena. El mínimo para las posturas será  la suma de 1.573,2608                         
Unidades de Fomento. - Interesados acompañar vale vista del banco de 
Estado a la orden del tribunal equivalente al 10% del mínimo señalado.                            
Mayores antecedentes Secretaría tribunal, causa Rol C-4253-2024                        
caratulada “ BANCO FALABELLA/ALVARADO “ 

Erick Enrique Barrios Riquelme
Secretario (s). 

La Serena, diecinueve de Junio de dos mil veinticinco

REPÚBLICA DE CHILE
TRIBUNAL ELECTORAL DE LA REGIÓN DE COQUIMBO

EXTRACTO

Ante este Tribunal Electoral Regional, en autos Rol N° 5.198/2025,                        

comparecen David Álvarez Lara, Teodosio Guerrero Cruz, Víctor Lara 

Ramírez y Víctor Venegas Aracena, todos concejales de la comuna de Ovalle, 

interponiendo requerimiento de declaración de inhabilidad para ejercer cargos 

públicos por cinco años contra Jonathan Acuña Rojas, exalcalde de la referida 

comuna, por haber incurrido en el ejercicio de su cargo en acciones constitutivas 

de notable abandono de deberes y contravenir gravemente el principio de 

probidad administrativa. Patrocina la causa el abogado Cristian Araya Pefaur. 

Por resolución de 17 de junio de 2025 se confirió traslado. La Serena, 18 de 

junio de 2025.

SECRETARIO RELATOR.
PABLO ANDRÉS VERA CARRERA 

Tras su triunfo de anoche por 3-0 sobre 
el Salzburgo, el Real Madrid avanzó a los 
octavos de final del Mundial de Clubes, resul-
tado que le permitió quedarse con el Grupo 
H avanzando a la ronda de los 16 mejores 
con la Juventus de Italia, segundo del Grupo 
G, que a primera hora fue vapuleado por el 
Manchester City por 2-5, y  que se quedó 
con la serie. El elenco merengue, que terminó 
con 7 unidades, anotó a través de Vinicius 
Junior, Federico Valverde y  Gonzalo García. 

El chile-
no Nicolás 
Jarry, 145° 
del ránking 
mundial, lo-
gró meterse 
en el cuadro 
principal de 
Wimbledon, 
tercer Grand 
Slam de la temporada, tras batir al eslovaco 
Lukas Klein (187°) en la última ronda de la 
qualy. En la jornada de jueves, fue el único 
que logró ese propósito ante las derrotas de 
Cristian Garín (109°) ante Giulio Zeppieri 
(353°) por 6-1, 2-6, 4-6, 7-5 y 5-7 y Tomás 
Barrios  (107° del ránking ATP) por 6-4, 
3-6, 6(5)-7 y 6-7(9) ante el australiano 
James McCabe (177°).

Mundial de Clubes: Real 
Madrid avanza sin apremios 
y espera por la Juventus 

Nicolás Jarry se instala 
en el cuadro principal 
de Wimbledon

EFE

POLIDEPORTIVO

El pasado 23 de mayo, el volante 
argentino Matías Palavecino cum-
plió 27 años. 

El zurdo, que ya antes -2023- 
había defendido a Coquimbo Unido, 
se convirtió en la figura del elenco 
aurinegro y del fútbol chileno en 
el primer semestre. Rutilante y 
determinante en la campaña del 
líder de la Liga de Primera, participó 
en los 15 encuentros del certa-
men, anotando 2 goles y dando 5 
asistencias.

Precisamente, su movilidad, ma-
nejo, gambetas y atrevimiento, 
lo tienen en la mira de un par de 
equipos sudamericanos, aunque en 
el puerto no quieren que ocurra lo 
del año pasado cuando, a mitad de 
torneo, en otra gran primera rueda 
del barbón, emigró Luciano Cabral.

En entrevista en vivo con el pro-
grama Todos Somos Técnicos, el 
zurdo declaró que, “el año que se va 
Cabral yo me ofrecí a los dirigentes 
volver. Ellos tomaron otra decisión 
que respeto. Pero cuando se fue, 
quise sacarme la espina de que no 

En Coquimbo Unido se la juegan 
por retener a Matías Palavecino

PARA LA SEGUNDA RUEDA

El volante trasandino y 
figura consular del conjunto 

aurinegro se alzó como 
la figura del líder y de la 
primera rueda del fútbol 

chileno. Por lo mismo, en el 
puerto ya rechazaron una 

oferta por él proveniente de 
Ecuador.

pude demostrar los primeros seis 
meses. Se tardó, pero hoy estoy 
acá. Vine con ganas de demostrar 
de lo que soy capaz”, explicó.

De hecho, reveló que la dirigencia 
del club rechazó una oferta que llegó 
desde Ecuador. “A principios de año, 
febrero o marzo, me llamaron con 
una oferta de Liga de Quito, pero 
el club decidió rechazarla. Pero 
decidieron no aceptarla. Yo feliz, 
seguí con la cabeza en Coquimbo. 
Se dijo que esto es lo mejor para 
el club y se decidió, no fue que no 
quise”, reconoció.

Palavecino, quien finalizará su 
vínculo con Coquimbo Unido al 
cierre de esta temporada, explicó 
que está muy bien en la ciudad y 
no quiere partir. “La gente me trata 
súper bien desde el primer día. A 
mí me hacen sentir importante, 
fuera y dentro de la cancha. No 
quiero ser del cassette del juga-
dor, pero es verdad. Estoy feliz en 

Coquimbo”, aseveró.
Frente a la campaña que los tiene 

como candidatos al título, precisó 
el futbolista que “ojalá sigamos 
por este camino con esa confianza 
que tenemos”.

De esta forma, Palavecino y el 
cuadro aurinegro retomaron ayer 
los entrenamientos tras cuatro días 
libres para comenzar a preparar el 
duelo de vuelta de Copa Chile por 
los octavos de final ante Unión La 
Calera, que se jugará el próximo 
miércoles.

ACUERDO CON FERNANDO DÍAZ

También se conoció que el exdeté 
de Coquimbo Unido, Fernando 
Díaz, quien demandó al club tras 
su despido el año pasado, llegó a 
un acuerdo con el club, el cual,  le 
cancelará 50 millones de pesos 
en una cuota a más tardar este 
próximo lunes 30 de junio.

Coquimbo Unido retornó a los entrenamientos, pues el próximo miércoles, por Copa 
Chile, enfrentará a Unión La Calera en el estadio Nicolás Chahuán Nazar.

CRISTIAN SILVA
CARLOS RIVERA V.        Coquimbo
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Jóvenes de La Herradura dirán presente 
en Panamericano de Canoa Polinésica 

CERTAMEN SE LLEVARÁ A CABO EN RAPA NUI

El equipo de mayores de 60 contagia con su energía y compromiso.La bahía de La Herradura se presenta como un lugar especial para las prácticas y 
preparación de los equipos porteños.

EL DÍA

EL DÍA

Tras clasificar a la cita 
en el encuentro nacional 
realizado en Maitencillo, 

los equipos de Coquimbo 
ya comienzan a preparar lo 

que será su participación 
en este campeonato 

internacional en noviembre 
próximo, en el que 

participarán también, 
potencias continentales.

Cada fin de semana, sin importar el 
frío, el viento o la temperatura del agua, 
la bahía de La Herradura se llena de 
energía, esfuerzo y disciplina. 

Desde las 9 de la mañana, la canoa 
“Ventura” zarpa desde el Club de Yates, 
impulsada por la fuerza de tres equipos 
decididos a dejar en alto el nombre de 
la Región de Coquimbo en el próximo 
Panamericano de Canoa Polinésica 
2025, que se celebrará en Rapa Nui 
en noviembre.

Los protagonistas del primer equipo 
son los jóvenes del colegio San Luis de 
Coquimbo, categoría junior, liderados por 
la profesora Joselyn Cortés. Le siguen 
las cadetes, con una sólida escuadra 
comandada por María Jesús Carmona, 

de solo 15 años, bajo la guía de su en-
trenador, Ítalo Sarno. Y completando 
esta admirable tripulación están los 
mayores de 60 años, capitaneados por 
Jaime Villouta y el legendario Patricio 
González, quien durante 40 años ha sido 
instructor de buceo de la Universidad 
Católica del Norte, demostrando que 
la pasión por el remo no tiene edad.

En efecto, su esfuerzo constante tuvo 
recompensa el pasado domingo en 
Maitencillo, donde se realizó el clasifi-
catorio nacional para el panamericano. 

Y es que los tres clubes que entrenan 
en Coquimbo — Club Deportivo Quitai 
Va’a, Club Manu Va’a y Club Tartaruga 
Va’a —lograron una destacada partici-
pación, asegurando una representación 

regional inédita en la competencia 
internacional.

Cabe señalar que el evento en Rapa 
Nui reunirá a equipos de Brasil, Panamá, 
Argentina y, por supuesto, a los siem-
pre fuertes representantes locales 
de la isla, favoritos históricos en este 
deporte ancestral. “Pero los remeros 
coquimbanos no se amilanan: llevan 
un año entrenando duro en mar abierto, 
convencidos de su potencial”, destaca 
Manuel Vargas, presidente del Club 
Deportivo Quitai Va’a.

Al respecto, Vargas destacó el buen 
desempeño del equipo de cadetes del 
club que logró timbrar los pasajes a 
Isla de Pascua. Se trata de la dele-
gación femenina con edades que van 

desde los 12 y 15 años, y que integran 
Dominga Otarola, Matilde Lazo, Scarliet 
Martínez, María Jesús Carmona, Josefa 
Kyonen, Sara Juliá, Javiera Tapia, Ivonne 
Montecinos y Kylie Janz.

Sin embargo, el profesional hace notar 
un aspecto importante que ha logrado el 
canotaje polinésico en el país. “Lo más 
inspirador de esta historia es el auge del 
deporte entre los menores de 18 años. 
Desde Copiapó hasta Puerto Varas, 
equipos juveniles están adoptando la 
canoa polinésica como una forma de 
vida. Entrenan en mar, lagos y ríos, con 
la vista puesta en los panamericanos 
y en los campeonatos mundiales que 
se avecinan”, explica.

Y si bien como en múltiples disciplinas 
del país, deben hacer grandes esfuerzos 
económicos para poder viajar y concretar 
sus sueños de competir en el plano 
internacional, el presidente del Club 
Deportivo Quitai Va’a, puntualiza que 
“tenemos un acuerdo de funcionamiento 
con  el Club de Yates de La Herradura, 
lo que es un tremendo apoyo”. 

Respecto al financiamiento para cos-
tear el viaje, consigna que “es mixto. 
Participamos en todos los concursos 
regionales, comunales, IND y del GORE,  
más aportes de algunos privados”.

Finalmente y en su afán de promocionar 
el canotaje polinésico, Vargas invitó 
a quien desee sumarse a la aventura 
de que conlleva la práctica de esta 
disciplina, asegurando que ésta “es 
más fácil de lo que imaginas. Todos 
los clubes de la región están abiertos 
a recibir a nuevos remeros, cadetes o 
juniors desde los 12 años. La travesía 
recién comienza”.

El equipo cadetes del Club Quitai Va’a de Coquimbo consiguió en Maitencillo, timbrar su 
participación para el panamericano de Isla de Pascua.

EL DÍA

CARLOS RIVERA             Coquimbo
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Puzzle Sudoku
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Hay que emplear el 
razonamiento lógico 
y la observación, sin 
recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se 
debe rellenar cada una 
de las 9 cajas con series 
de 1 al 9, sin repetir nú-
meros dentro de ellas. 
Tampoco pueden repe-
tirse estos números en 
las filas y las columnas.

Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135

PDI 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafamiliar 149

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

Horóscopo

AMOR: Si usted decide pasar el 
resto de sus días solo, es una de-
cisión que los demás deben res-
petar. SALUD: Ojo con exceder 
el consumo de pan o cualquier 
alimento que contenga harina. 
DINERO: No es conveniente que 
se involucre en discusiones en 
su lugar de trabajo. COLOR: Ce-
leste. NÚMERO: 3.

AMOR: Trate de que las co-
sas sean aclaradas lo más 
pronto posible para que se 
evite cualquier tipo de sus-
picacia por parte de la otra 
persona. SALUD: Si está en 
calma su sistema nervioso se 
lo agradecerá. DINERO: Trate 
de seguir ahorrando. COLOR: 
Blanco. NÚMERO: 7.

AMOR: No se deje engañar con 
el encanto de esa persona ya 
que temo que sea un/a lobo/a 
vestido de oveja. SALUD: Cui-
dado con sus pulmones. DI-
NERO: Los problemas mone-
tarios pueden ser superados 
por usted, lo importante es 
que no deje de esforzarse. 
COLOR: Lila. NÚMERO: 11

AMOR: Calme un poco su 
corazón para que éste no se 
descontrole y se deje guiar 
solo por la primera impresión. 
SALUD: Los cambios de tem-
peratura tienden a repercutir 
en afecciones a los huesos. 
DINERO: Procure siempre dar 
su máximo empeño. COLOR: 
Café. NUMERO: 1.

AMOR: No tenga tanto miedo 
de arruinar las cosas, si esa 
persona quiere estar con us-
ted debe aprender a aceptarle 
tal y cual. SALUD: Le favorece-
ría bastante controlar un poco 
su peso. DINERO: No se está 
el que están continuamente 
de su presupuesto. COLOR: 
Salmón. NUMERO: 34.

AMOR: Dejarse llevar más de la 
cuenta por los celos no ayuda 
a que la relación nuevamen-
te vuelva a ser la de antes. 
SALUD: Sólo con cuidarse un 
poco en su alimentación irá 
generando mejoras en usted. 
DINERO: Sería mejor que no 
tratara de endeudarse más. 
COLOR: Marrón. NÚMERO: 21.

21 de abril al 20 de mayo.

Tauro
21 de mayo al 21 de junio.

Géminis
22 de junio al 22 de julio.

Cáncer
23 de julio al 22 de agosto.

Leo
23 de agosto al 22 de sept
Virgo

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
AMOR: Cuando se trata del 
corazón es mejor que no se 
deje guiar por la opinión de un 
tercero, sino que haga lo que 
su corazón le dicta. SALUD: Su 
organismo le está indicando 
que algo pasa, póngale aten-
ción. DINERO: No aumente 
tanto su carga financiera. 
COLOR: Verde. NUMERO: 13.

AMOR: Recuerde el dicho 
“cuando el río suena piedras 
trae “. Fíjese en lo que está 
pasando entre ustedes. SA-
LUD: Disfrute la vida a con-
cho y haga todo lo posible por 
que cada día su ánimo esté 
mejor. DINERO: Los frutos de 
su esfuerzo irán apareciendo. 
COLOR: Granate. NÚMERO: 10.

AMOR: Haga sentir a su pareja 
que existe una total confianza 
de su parte y que usted no du-
da de su fidelidad. SALUD: En 
su interior está la fuerza que 
necesita para salir adelante 
y superar esa pena. DINERO: 
Cuide lo más posible los re-
cursos que le han quedado. 
COLOR: Gris. NUMERO: 22.

AMOR: Es mejor que espere 
un poco de tiempo para que 
la otra persona se calme 
un poco más y no se sienta 
presionado/a. SALUD: Cuidado 
con excederse en sus fuerzas. 
Cuide su espalda. DINERO: La 
honradez con la que actúe será 
premiada por el universo. CO-
LOR: Blanco. NUMERO: 25.

AMOR: Nunca es demasiado 
tarde para rehacer su vida, 
ya que como he dicho antes 
para el amor no hay edad 
tiempo ni lugar. SALUD: No 
deje de controlar su presión 
arterial. DINERO: Cuidado en 
donde tiene pensado realizar 
inversiones. COLOR: Amarillo. 
NÚMERO: 20. 

AMOR: Tenga cuidado con que 
luego de quedarse sólo/a se 
dé cuenta de las cosas que 
podría haber hecho para me-
jorar las cosas. SALUD: Salga 
a divertirse para así mejorar 
un poco su estado de ánimo. 
DINERO: No deje de mostrar 
iniciativa en su trabajo. CO-
LOR: Negro. NÚMERO: 2.

SantoralEmergencias
COQUIMBO
Farmaelqui. Pasaje J 496. 
Tierras Blancas.
OVALLE
Punto Blanco. Vicuña Mackenna 212.

Farmacias de turno
CiriloLA SERENA

Farmacia Dr. Amigo 
Balmaceda 438
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“La quimera del oro”: la película por la 
que Chaplin quería ser recordado

CELEBRACIÓN POR SU CENTENARIO

Tierna, delicada, triste. Así puede calificarse gran parte de la filmografía de Charlie Chaplin, pero especialmente 
“The Gold Rush” (1925), la película que el actor y director consideraba su mayor logro, por la que quería ser 

recordado, y de cuyo estreno se cumplió un siglo este jueves.
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